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EDUARDO RIVERA PÉREZ

CARLOS JULIÁN        

En gira de trabajo por la Sierra Norte del Estado, el director 
general del Sistema Estatal DIF, Carlos Julián, visitó los 
municipios de Xicotepec de Juárez, Camocuautla y 
Cuautempan para entregar  cobertores y despensas, como 
parte del Programa de Apoyo Invernal a los adultos mayores 
que padecen las inclemencias del tiempo. Durante su visita, 
reiteró el compromiso de la Presidenta del Patronato del 
Sistema Estatal DIF, Martha Erika Alonso de Moreno Valle 
de continuar su trabajo a favor de los sectores más 
vulnerables.

Al resaltar que el reto, en este Pueblo Mágico, es crecer la 
infraestructura para continuar con el incremento del 
turismo, el gobernador Rafael Moreno Valle entregó e inició 
trabajos en materia de infraestructura carretera, hidráulica y 
educativa; proporcionó mototractores y firmó tres convenios 
de agricultura por contrato entre productores serranos y el 
Grupo Jumex.�Queremos generar riqueza a través del 
turismo, en el campo, pues estoy convencido de que 
trabajando de manera coordinada los gobiernos federal y 
estatal, con el ayuntamiento y la sociedad, seguiremos dando 
pasos firmes hacia un mejor futuro.�

RAFAEL MORENO VALLE                       

Eduardo Rivera Pérez, Presidente Municipal de Puebla, y 
Liliana Ortiz de Rivera, Presidenta del Sistema Municipal 

DIF, estuvieron presentes durante la primera posada de 
�Ciudad Mágica�Ilumina tu Navidad�,realizada en el 

Zócalo de la ciudad.
�La Puebla que todos queremos hoy es mejor por su 

pavimentación, por su iluminación, por sus espacios al aire 
libre, por ser el Municipio con la mayor cantidad de cámaras 
de videovigilancia, y por tener más turismo; y todo, gracias a 

sus ciudadanos y sus familias�, apuntó.

LUIS BANCK
Luis Banck Serrato a partir de este martes, asume el cargo de 
Secretario de Desarrollo Social para el que fue designado por 

el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle. De acuerdo 
al compromiso establecido con el mandatario poblano, de 
llevar adelante la política social en la entidad se suma a su 

equipo como Subsecretario de Vivienda el maestro Juan 
Carlos Morales Páez, y ratifica en la Secretaría de Desarrollo 

Social a Armando Navarrete.Su trayectoria profesional está 
ligada al desarrollo social en los tres órdenes de Gobierno; el 
Senado de la República y en varios países de América Latina, 

a través del Banco Mundial.
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El Programa Nacional de
Financiamiento del Desarrollo,
diseñado por la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP),
fue dado a conocer a través del Diario
Oficial de la Federación. Los datos
que arroja son inequívocos: Durante
los últimos 21 años, la economía
mexicana creció a un ritmo que se
acerca al estancamiento económico -
un promedio de 0.7%-, que es
totalmente insuficiente para satisfacer
las necesidades de la población,
además del sustento de la economía
misma. Asimismo, dicho programa
señala que el indicador referido puede
considerarse «no satisfactorio», y que
el 45% de la población se encontraba,
hasta el año 2012, en situación de
pobreza, refiriendo que si bien el
crecimiento económico no es un fin en
sí mismo, es una de las principales
herramientas para combatir la
pobreza y mejorar las condiciones de
vida de la población.

Ahora bien, de manera significativa,
el periodo al que se refiere el
documento emanado del Programa
Nacional de Financiamiento del
Desarrollo – es decir, de 1992 a 2013–
, abarca prácticamente el ciclo de
gobiernos neoliberales que se han
traspasado el poder en México desde
1988. A partir de entonces, el
Gobierno Federal ha llevado a cabo
diversas medidas con esa directriz,
como abrir el país a las
importaciones, ejercer una política de
férreo control salarial, el remate de
casi todos los bienes del sector público,
la promoción de la eliminación de

derechos laborales, mantener una
ofensiva contra las organizaciones
sindicales y sociales, impulsar la
desregulación, alentar el contratismo y
las concesiones; y, en general, ha
puesto la conducción económica al
servicio de los grandes capitales –
particularmente de los financieros–, en
detrimento de los otros sectores
productivos y de la población toda. Es
precisamente en ese periodo que la
corrupción, la malversación de fondos
y la opacidad en la administración
pública, han sido llevadas a niveles
intolerables.

Así, las consecuencias políticas,
sociales y económicas de la aplicación
del modelo neoliberal no pueden
esconderse ni matizarse: más de la
mitad de la población de nuestro país
se encuentra en situación de pobreza;
se han multiplicado la marginación y
la desintegración sociales, así como el
desempleo. A pesar del sistemático
maquillaje en las cifras oficiales, tales
efectos siguen su paso arrollador. O
sólo eso, sino que también se ha
perdido soberanía nacional, mientras
que México se ha sumergido en un
proceso de descomposición
institucional que se delata a través de
la violencia delictiva cada vez mayor,
y la pérdida de control de regiones
enteras del territorio nacional. Nuestra
vida republicana se hunde en una
crisis de legitimidad y de
representatividad. Con todo lo anterior
como antecedente y escenario, la
vorágine tecnocrática que controla
nuestro destino, se empecina
tercamente en mantener el paradigma

M

El camino errado y lesivo

económico que tanta devastación ha
costado al país, mismo modelo de
donde se desprende la privatización de
la industria petrolera impuesta
recientemente, y que puede representar
el ejemplo más descarnado de tal
avasallamiento neoliberal, junto a
toda la serie de privatizaciones,
rescates de empresas privadas en
quiebra, ajustes estructurales,
eliminaciones de derechos y conquistas
sociales, y los expolios fiscales a las
mayorías.

Todo ello justificado con el insultante
argumento de que son medidas
necesarias para recuperar el
crecimiento. Pero, el mismo Gobierno
Federal, a través de la SHCP, nos
muestra cuál es el resultado de toda
esa serie de medidas lesivas y
destructivas de la vida diaria de los
mexicanos: Un pobre, muy pobre,
crecimiento de 0.7%. ¡Vaya!
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Inauguración del primer
Pueblo Táctico de América Latina

 El embajador de los Estados Unidos,
Earl Anthony Wayne, y el

Gobernador de Puebla, Rafael
Moreno Valle, inauguraron la Aldea
Táctica en la Academia Nacional de

Formación y Desarrollo Policial

El Embajador de los Estados Unidos,
Earl Anthony Wayne, y el
Gobernador de Puebla, Rafael
Moreno Valle, inauguraron la Aldea
Táctica en la Academia Nacional de
Policía de Puebla -Academia
Nacional de Formación y Desarrollo

Policial, Puebla-Iniciativa Mérida,
General Ignacio Zaragoza-.
La Academia de Policía de Puebla,
uno de los receptores del apoyo de la
Iniciativa Mérida, es un centro
nacional de entrenamiento con
tecnología de punta para los oficiales
estatales y locales.

La Aldea Táctica simula una porción
de una ciudad donde los elementos
pueden practicar diversos ejercicios
tácticos en diferentes escenarios. Esta
instalación jugará un papel de suma
importancia en el desarrollo de las
habilidades de los oficiales
de policía.

La Aldea Táctica es un recinto  de
16 mil metros cuadrados para
practicar estrategias policiales en
dimensiones muy cercanas a las
reales. La aldea tiene varios
espacios, así como una zona de
edificios, en la cual destacan un
palacio de gobierno, una escuela,
una gasolinera, un banco, un
supermercado, un hotel, un templo,
un parque con su quiosco, y una
zona de estacionamiento.
Durante la ceremonia de
inauguración, el Embajador Wayne
felicitó al Gobernador Moreno Valle
y al Estado de Puebla: «Estamos
orgullosos de nuestra colaboración
para crear estas impresionantes
instalaciones. Estos muros, puertas,
ventanas y caminos son el fruto de
un millón de dólares invertidos por
el Gobierno de los Estados Unidos y

REPORTAJE
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casi la misma cifra invertida por el
Estado de Puebla», comentó
el Embajador.

«Espero que el uso de esta Aldea
Táctica se convierta en una
experiencia integral para los
oficiales de todo México. Es una
excelente herramienta para el
entrenamiento con escenarios reales
que produce oficiales preparados y
seguros, que son capaces de pensar
con claridad y tomar buenas
decisiones a la vez que respetan la
ley y los derechos de
los ciudadanos».

Por su parte, el Gobernador del
Estado, Doctor Rafael Moreno Valle,
agradeció al Embajador de Estados
Unidos el apoyo que su gobierno ha
brindado a través de la Iniciativa
Mérida para la construcción de la

academia y, recientemente, del
Pueblo Táctico; y reiteró su
compromiso de mantener la
relación de colaboración.

Explicó que esta nueva etapa
permitirá que los elementos que

vengan a capacitarse puedan recrear
situaciones reales que enfrentan en
su trabajo.

Dijo, además, que Puebla es el único
estado en el país que cuenta con un
programa de Educación Media
Superior de Seguridad Ciudadana,
que, además para hacer de la
función policial una profesión, han
sido capacitados más de 7 mil 200
elementos: «Aquí se constituirá el
Centro de Formación de Mandos, de
acuerdo con las instrucciones que ha
girado el secretario de Gobernación,
Miguel Ángel Osorio Chong, después
de revisar la infraestructura con la
que contamos», agregó
el gobernador.

A la fecha, aproximadamente 1.2
billones de dólares en equipo e
instalaciones han sido entregados a
México como parte del compromiso
de Estados Unidos y México para

REPORTAJE
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combatir el crimen transnacional
bajo la Iniciativa Mérida.

Cabe recordar que la Academia de
Formación y Desarrollo Policial se
inauguró el 4 de mayo de 2011, con
una inversión estatal de 267 millones
de pesos y, a través de la Sección de
Asuntos Antinarcóticos o NAS, hoy
INL, Sección de Asuntos Narcóticos
y Aplicación de la Ley, la Embajada
de loa Estados Unidos de América en
México anunció la donación de 4
millones de dólares en
equipamiento y 1.2 más en
materiales para la construcción del
Pueblo Táctico.

El Pueblo Táctico inaugurado tuvo
una inversión de 13.9 millones de
pesos por parte de la administración
estatal, y de 1.2 millones de dólares
de Estados Unidos para
equipamiento, a través de la
International Narcotics And Law
Enforcement  Affairs México (INL).
Desde su inauguración, se han
capacitado bajo los más altos
estándares naciones e internacionales
a más de 7 mil 200 elementos de
instituciones de seguridad pública y
procuración de justicia de Puebla y
otras entidades. Se han impartido
más de 60 cursos y diplomados de
alta especialidad y se han graduado
dos generaciones de la Licenciatura
en Ciencias Policiales. Por tanto,
Puebla es el único estado en el país
en contar con un programa de
Educación Media Superior de

Seguridad Ciudadana, que permite
hacer de la función policial
una profesión.

Previo a la inauguración, el
Embajador Earl Anthony Wayne y el
Gobernador Rafael Moreno Valle
desayunaron en Casa Puebla,
acompañados de la directora en
México de la Sección Internacional
de Antinarcóticos y Procuración de
Justicia del Departamento de Estado,
Annie Pforzheimer; del viceministro
consejero, Brian Harris, consejero
para Asuntos Económicos de la
Embajada de Estados Unidos;  del
licenciado  Luis Maldonado
Venegas, secretario general de
Gobierno; del licenciado Víctor
Carrancá Bourget, procurador

general de Justicia;  del licenciado
Facundo Rosas Rosas, secretario de
Seguridad Pública, y del doctor
Miguel Hakim Simón, titular de la
Coordinación Estatal de Asuntos
Internacionales y de Apoyo a
Migrantes Poblanos.

El Gobernador Rafael Moreno Valle
se reunió con el asesor de Seguridad
del Presidente Enrique Peña Nieto,
el general colombiano Óscar Adolfo
Naranjo Trujillo
Y en este escenario de importantes
actividades  por la seguridad
estatal, nacional e internacional,  el
Gobernador Rafael Moreno Valle se
reunió hace unos días, en Casa
Puebla, con todo su gabinete de
seguridad, y además con el asesor de

REPORTAJE
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Seguridad del Presidente Enrique
Peña Nieto, el general  colombiano
Óscar Adolfo Naranjo Trujillo,
miembro de la International Drug
Enforcement Association, filial de la
DEA estadounidense, integrante de la
Asociación Internacional de Jefes de
Policía y del Círculo de Historia de
la Policía Nacional.

En esta reunión de trabajo de alto
nivel se analizaron y presentaron las
diversas estrategias de seguridad
para aplicarlas en el estado, para
que Puebla se mantenga entre las
entidades  más seguras del país y
para ofrecer a las familias poblanas
y a los visitantes un clima de
tranquilidad, en especial en esta
época de fin de año.

En el encuentro con el asesor de
Seguridad del Presidente Enrique
Peña Nieto, asistieron también los
secretarios de Gobierno y de
Seguridad, maestro Luis Maldonado
Venegas y licenciado  Facundo Rosas
Rosas, respectivamente; así como el
procurador de Justicia,  Doctor en
Derecho Antonio Carrancá Bourget.

El Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas  informó a los poblanos que
aumentará  la inversión en seguridad
durante el año 2014
El jefe de Gobierno de Puebla dijo
que durante el próximo año se
reforzarán las acciones para
mantener a Puebla como un estado
seguro, mediante una inversión de 25

millones de pesos en software y 100
millones de pesos para la instalación
de cuatro arcos detectores en las
carreteras de acceso a la entidad.

Esto lo manifestó a los medios de
comunicación, nacionales y
estatales, después de haber tenido la
citada e importante reunión de
trabajo con el asesor de Seguridad
del Presidente de la República, en la
que el militar colombiano entregó un
análisis de la situación que prevalece

en la entidad, además  de una serie
de sugerencias para reforzar el
trabajo realizado hasta la fecha.

«Cuando un eventual delincuente
ingrese a territorio poblano,
sabremos las placas de su vehículo;
si está acompañado, y lo vamos a
detener», afirmó.

El Doctor Rafael Moreno Valle
explicó que, de todo el país, sólo el

REPORTAJE
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estado de Zacatecas cuenta con un
sistema detector de arcos similar al
que se instalará en el estado de
Puebla, además de que su gobierno
instalará arcos de seguridad en las
carreteras poblanas que conectan con
Oaxaca, Veracruz y Guerrero.

Rafael Moreno Valle Rosas  también
explicó que el general Óscar Adolfo
Naranjo Trujillo ha realizado una
evaluación del Programa de
Prevención del Delito y los centros
de Prevención y Participación
Ciudadana del Gobierno del Estado
de Puebla, y que el experto en
seguridad ha realizado una serie de
recomendaciones en este sentido,
fundamentalmente para involucrar a
jóvenes y mujeres, que ellos se
sientan parte y sean parte de estos
centros.

Por ejemplo, señaló que es muy
importante que podamos embonar
los sistemas que tiene el
Ayuntamiento de Puebla con los que
tienen las diferentes dependencias del
Gobierno del Estado y las
dependencias de la Federación. «Eso
implicará una inversión en
tecnologías. Ya nos dijo cuáles son
las tecnologías que requerimos para
compartir básicamente información,
en tiempo real».

También se planteó la certificación
de procesos, como el de la denuncia.

A fin de propiciar un mayor nivel de
atención a la ciudadanía, se estudia
–adelantó- la posibilidad de que un

día a la semana, por ejemplo, el
procurador, el secretario general de
Gobierno, el secretario de Seguridad
Pública, el responsable del Consejo
Ciudadano de Seguridad Pública y el
responsable del Consejo Estatal de
Seguridad, puedan atender a la gente
de manera abierta, escuchar
necesidades y darle seguimiento
puntual a sus comentarios.

Asimismo, se evalúa usar las redes
sociales como Twitter o Facebook,
para que puedan tener acceso a los
funcionarios de primer nivel.
Además de la línea telefónica,

similar a la que se instaló en
unidades médicas y hospitales.

En torno a las pruebas de control de
confianza, señaló que quienes no
pasaron los controles serán dados de
baja, y que ya se está buscando a la
gente comprometida y capaz para
ocupar las plazas en beneficio de la
sociedad.

El Gobernador del Estado señaló que
se busca que las víctimas del delito
brinden testimonio de su experiencia
positiva para despertar la confianza
en los ciudadanos.

REPORTAJE
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Los arcos, abundó, «permitirán
inhibir a la delincuencia, detectar
vehículos robados, entre otros
elementos». Los mismos se
colocarían en la carretera México-
Puebla, la carretera a Veracruz, la
zona de Guerrero y otro en Tehuacán
o Esperanza.

Anuncia Moreno Valle intención de
la Conago de suscribir un convenio
con U.S. Chamber of Commerce
Otra noticia importante, es que el
mandatario poblano y presidente de
la Conferencia Nacional de
Gobernadores, Doctor Rafael

Moreno Valle, anunció ante líderes
empresariales de México y Estados
Unidos la intención de que la
Conago suscriba un convenio con el
U.S. Chamber of Commerce el año
próximo.

Al asistir como invitado de honor a
la cena con motivo del lanzamiento
de la Primera Reunión de U.S.–
México CEO Dialogue, el Ejecutivo
de Puebla habló de los esfuerzos que
hacen los gobiernos estatales para
generar competitividad en sus
entidades.

Rafael Moreno Valle resaltó la
importancia de este tipo de diálogos
entre empresarios estadounidenses y
mexicanos, proponiendo que
posteriormente se diseñe una agenda
bilateral México-Estados Unidos,
que, a manera de agenda de
discusión para el gobierno, permita
el planteamiento de sus necesidades
y las posibilidades de inversión, para
encontrar áreas de oportunidad y
estrechar lazos comerciales entre
Estados Unidos y México.

Ante integrantes del Consejo
Coordinador Empresarial y
miembros de la Cámara de
Comercio de los Estados Unidos, el
Gobernador Rafael Moreno Valle
planteó la propuesta de realizar una
agenda empresarial que forme parte
del proyecto bilateral a considerar
durante la reunión que tendrán
próximamente los presidentes
Enrique Peña Nieto y Barack
Obama.

Al evento también asistieron como
invitados especiales los embajadores
de México en Estados Unidos y de
Estados Unidos en México, Eduardo
Medina Mora y  Earl Anthony
Wayne, respectivamente. Así como el
director de Pro México, Francisco
González Díaz.

En el encuentro, el Doctor Rafael
Moreno Valle resaltó las cualidades
y proyectos con las que cuenta
Puebla en materia educativa y de
seguridad -como el estar entre los
estados más seguros del país-, así

ENTREVISTAREPORTAJE
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como diversas ventajas que tiene
para atraer y mantener la inversión
extranjera, la cual ha aumentado de
manera considerable en los últimos
tres años.

Entre los empresarios convocados al
evento destacan Gerardo Gutiérrez
Candiani, presidente del CCE;
Valentín Diez Morodo, presidente del
COMCE; Moisés R. Kalach de
Grupo Kaltex y presidente de
Canaintex; Claudio X. González, de
Kimberly; Juan Gallardo Thurlow,
de GAMSA; Guillermo Vogel, de
Tenaris Tamsa; Daniel Servitje
Montull, de Grupo Bimbo; Lorenzo
Zambrano Treviño, de Cemex; y
Ricardo Martín Bringas, de
Organización Soriana. Además de
Antonio del Valle Ruiz, de Mexichen
y Grupo Financiero Ve por Más;

Eduardo Tricio Haro, de Grupo
Industrial Lala; Guillermo Ortíz
Martínez, de Grupo Financiero
Banorte; Juan Domingo Beckmann,
de Casa Cuervo; Alejandro Ramírez
Magaña, de Cinépolis; Olegario
Vázquez Aldir, de Grupo
Empresarial Ángeles; Héctor
Hernández, de Grupo Herdez; y
Miguel Alemán Magnani, de
Interjet, entre otros.

El compromiso Barak Obama-
Enrique Peña Nieto
El Presidente de EUA, Barak Obama,
desde su primer viaje a México y su
primero en América Latina, se
comprometió a destacar y reforzar el
compromiso de su gobierno para
trabajar con México en una amplia
gama de cuestiones, en particular en

la satisfacción de nuestros problemas
de seguridad comunes. 

Los Estados Unidos y México están
comprometidos con un nuevo
enfoque en la relación bilateral
basada en el compromiso global y
responsabilidad compartida. Barak
Obama  habló recientemente con el
Presidente Enrique Peña Nieto sobre
una  serie de medidas importantes
que los Estados Unidos se proponen
reforzar para profundizar la
cooperación que tiene con México,
su vecino y socio.

La Iniciativa Mérida tiene como
objetivo fortalecer la cooperación en
seguridad regional con México y las
naciones de América Central,
República Dominicana y Haití en su
lucha contra las drogas y el tráfico
de armas, y otros delitos organizados
transnacionales. 

Para México, el Congreso de los
EUA ha autorizado la entrega  de
recursos económicos y en especie
durante los próximos años. Esta
ayuda incluye helicópteros
Blackhawk, que se  emplean para
transportar a soldados mexicanos en
la lucha contra las actividades de los
carteles de la droga.

Los Estados Unidos y México tienen
Sistemas Integrados de Identificación
Balística (IBIS), que almacenan
fotografías digitales, y reforzadas
con los recursos de la información
relacionada con las investigaciones
criminales. 

REPORTAJE
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Los Estados Unidos y México
protegen y homologan  sus sistemas
IBIS con el fin de compartir
imágenes digitales, marcas
balísticas; otra relacionada con las
armas de información para ayudar a
identificar oportunidades en los
delitos violentos tanto en México,
como en Estados Unidos. 
Barak Obama también ha también a
instado al Senado de su país para
ofrecer su consejo y consentimiento
con el fin de ratificar la Convención
Interamericana contra la Fabricación
y Tráfico Ilícitos de Armas de Fuego,
Municiones, Explosivos y Otros
Materiales Relacionados.

Bajo la Iniciativa Mérida -un
programa histórico de cooperación
entre los Estados Unidos y México,
que reconoce las responsabilidades
compartidas para hacer frente a la
violencia generada por la droga que
amenaza a los ciudadanos en ambos
lados de la frontera-, Estados Unidos
está prestando asesoramiento técnico
y asistencia a  México para la
profesionalización de la policía,
fortalecimiento de la capacidad
fiscal, la reforma judicial y
penitenciaria, la construcción de la
justicia institucional del sector,
mejora de tecnología de la
información, desarrollo de
infraestructura y la
seguridad fronteriza. 

Completamente compatible con la
administración de Barak Obama, la
Iniciativa Mérida también cuenta
con un amplio apoyo bipartidista en

el Congreso, que ha asignado  más
de mil millones de dólares  en apoyo
de México. 

Debido a la naturaleza de los
requerimientos del equipo inicial -
plataformas de transporte aéreo, por
ejemplo – se requirió de  más
tiempo para la adquisición y proceso
de entrega, que se ha venido
realizando durante los años 2010,
2011,  2012,  y 2013.
Más de un tercio de los mil millones
de dólares  han sido en equipos y
asistencia. Las entregas totales y
proyectadas son en Asistencia,
Equipamiento, Capacitación
y Técnica.

Iniciativa Mérida

La Iniciativa Mérida es un programa
histórico de cooperación que

reconoce las responsabilidades
compartidas de los Estados Unidos y
México, de luchar contra la
violencia generada por las drogas,
que amenaza a los ciudadanos de
ambos países. El Congreso de los
Estados Unidos ha aprobado
financiamiento para la Iniciativa con
amplio apoyo de ambos partidos;
hasta la fecha, más de 1,600
millones de dólares se han destinado
a México. En la actualidad, la
Iniciativa Mérida proporciona
habilidades técnicas y asistencia a
México para la profesionalización de
la policía, la reforma judicial y
penitenciaria, el reforzamiento de las
tecnologías de información, el
desarrollo de infraestructura, la
seguridad fronteriza y el fomento de
una cultura de la legalidad.
Proyectos en el marco de la
Iniciativa Mérida que están
en marcha.

REPORTAJE
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 *Para asegurar que se refleje una
visión compartida de seguridad,
funcionarios de los Estados Unidos y
México han estado colaborando a
diversos niveles mediante reuniones
de trabajo periódicas de un grupo
bilateral de instrumentación. En
agosto de 2010, funcionarios de
ambos países abrieron una oficina
bilateral de implementación («BIO/
OBS») en México, D.F., la cual
permite intercambios diarios entre
personal técnico de Estados Unidos y
de México, con el propósito de poner
en funcionamiento programas de
transferencia de equipo y de
entrenamiento bajo la Iniciativa
Mérida. Los funcionarios de ambos
países que trabajan en la BIO/OBS
no participan en actividades de
inteligencia u operacionales, su
enfoque está en la implementación
de programas de la
Iniciativa Mérida.

*Se han capacitado a más de 4,500
nuevos investigadores en la
academia de la Policía Federal en
San Luis Potosí. Los cursos han sido
impartidos por profesionales
policiacos de Estados Unidos,
Colombia, España, Canadá y la
República Checa. El programa
incluye técnicas de investigación
criminal, recolección de evidencia,
preservación de la escena del crimen,
y ética.

 *Para apoyar los esfuerzos de
México contra el contrabando de
dinero y armas, se está brindando
equipo de inspección no intrusiva a

varias agencias. Desde el comienzo
de la Iniciativa Mérida, los Estados
Unidos han entregado equipo y
capacitación con un valor de más
de 465 millones de dólares,
incluyendo 25 millones en equipo
para inspección no intrusiva. Existen
planes de entregar equipo y
entrenamiento adicionales con un
valor de alrededor de 500 millones
de dólares, entre los que se incluyen
60 millones en equipo de inspección
no intrusiva, para fines de 2011. Esto
incluye: 23 camionetas ZBV
equipadas con rayos X de retro
dispersión y sus respectivos
remolques de dispersión frontal se
han entregado. Estas camionetas
inspeccionan vehículos comerciales
ligeros y vehículos particulares en
busca de armas, drogas, explosivos,
químicos y dinero de
procedencia ilícita.

Y además, en septiembre de 2009  se
entregaron al Ejército Mexicano 45
detectores  manuales de vapor con
escáneres de iones, equipo con valor
de 1.1 millones de dólares. Los
escáneres de iones detectan rastros de
vapor de armas recién disparadas,
así como otros materiales ilícitos en
vehículos comerciales y particulares
en los retenes carreteros en
todo México.

Se entregaron a la SSP en diciembre
de 2009  diez minivans con rayos X
con valor de 1.2 millones de dólares.
Las minivans se utilizan en los
retenes y durante algunos operativos
especiales para detectar contrabando

en autobuses comerciales, camiones
ligeros y vehículos particulares en
las carreteras de México.
Se entregaron en septiembre de 2010
dos sistemas de inspección de
furgones y carga ferroviaria, con un
valor de 3.5 millones de dólares,  a
la Administración de Aduanas para
detectar armas y drogas en los
contenedores que transitan por los
puertos de entrada.

Este equipo está basado en la
tecnología más avanzada de rayos
gamma y permite que los técnicos
capacitados vean los contenidos de
los furgones de ferrocarril mientras
éstos se mantienen en movimiento, lo
que permite detectar contrabando,
armas, explosivos y municiones, o
personas,  sin perturbar a los
pasajeros, animales, productos u
otros contenidos.

 *Los Estados Unidos están
aportando equipo y financiamiento
para la reforma penitenciaria en
México. El sistema penitenciario
federal ahora cuenta con una
academia funcional en la que se han
entrenado 1,869 nuevos custodios en
las más nuevas técnicas para retener,
clasificar y transportar
prisioneros. Los Estados Unidos han
capacitado a entrenadores mexicanos
en Nuevo México y en Colorado, y
tiene en México a varios expertos en
correccionales colaborando con
oficiales mexicanos.

* La Iniciativa Mérida está
ayudando a oficiales policiacos y

REPORTAJE
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aduanales a ampliar y mejorar los
equipos caninos utilizados en la
intercepción de narcóticos, armas de
fuego, municiones, explosivos y
demás contrabando. Un amplio
programa canino en tres agencias
mexicanas utiliza de manera eficaz a

M

perros que han sido entrenados por
expertos estadounidenses en la
interdicción de narcóticos, armas de
fuego y municiones. Un total de 52
manejadores de perros han sido
capacitados, y 78 canes han sido
donados hasta la fecha.

* Los Estados Unidos han aportado
soporte aéreo para suplementar una
agresiva estrategia policíaca del
gobierno de México. Hasta la fecha,
ocho helicópteros Bell 412 han sido
entregados a la Sedena, y 3
helicópteros Blackhawk UH-60 a la
SSP. Continuarán más entregas.
La Aldea Táctica en la Academia
Nacional de Policía de Puebla,
«Academia Nacional de Formación
y Desarrollo Policial, Puebla-
Iniciativa Mérida, General Ignacio
Zaragoza», es parte de ese
apoyo internacional.

Y en este sentido, el Gobernador
Rafael Moreno Valle Rosas está
cumpliendo con mucha
responsabilidad su compromiso de
mejorar la seguridad pública en
Puebla.

REPORTAJE
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 Nadie puede poner en duda
que las importantes reformas
(estructurales, las llaman algunos)
que, creadas e impulsadas por el
titular del Poder Ejecutivo Federal,
ha venido discutiendo y aprobando
aceleradamente el H. Congreso de la
Unión, son todas hijas legítimas de
ese gran acuerdo entre las tres
principales fuerzas políticas del país
(PRI, PAN y PRD) con que la
administración actual sorprendió a
la nación entera al inicio mismo de
su gestión, y con apoyo en el cual ha
venido trabajando desde entonces.
Así pues, si hoy tenemos ya una
reforma educativa, una reforma
fiscal y una reforma política, el
mérito (y la responsabilidad al
mismo tiempo) es de las tres fuerzas
políticas mencionadas y de nadie
más.

De esta verdad indiscutible
se desprende, inevitablemente creo
yo, que exactamente lo mismo debe
decirse de la reforma energética
actualmente en discusión en el Poder
Legislativo, y que, puntos de más o
de menos, seguramente será
aprobada, como ocurrió con las
anteriores, sus hermanas siamesas.
No quiero decir con esto que el
acuerdo sobre la reforma energética
haya sido perfecto, esto es, que se
hayan discutido y aprobado
previamente cada capítulo, cada
artículo, cada oración y cada
palabra del texto; tampoco quiero
dejar la impresión de que hago caso
omiso de las discrepancias que se
han manifestado últimamente, en un

tono que ha ido subiendo a medida
que se acerca la hora cero para tan
importante reforma. Pero, a pesar de
todo eso, la paternidad y la
responsabilidad compartida de los
tres grandes partidos sigue siendo
indiscutible e irrenunciable, porque
toda su actuación anterior, porque el
respaldo pleno y público que
otorgaron a las reformas previas, fue
creando, inevitablemente, el
andamiaje de sustentación, las
condiciones sociales, políticas y de
opinión pública que hoy hacen
irreversible la reforma energética,
cualesquiera que sean sus méritos o
sus defectos; y los tres actores
principales estaban obligados a saber
esto, estaban obligados a tener clara
conciencia de las repercusiones
futuras de su acuerdo inicial.

Resulta, pues, sorpresivo y
en alguna medida hilarante que, a
estas alturas, alguien se haya dado
cuenta, de pronto, del carácter
nocivo de la mencionada reforma y
haya decidido denunciarla con
medidas que, a todas luces, resultan
no sólo extemporáneas sino también
claramente inocuas, de «mucho
ruido y pocas nueces», como si, más
que frenar y echar abajo la reforma,
se tratara sólo de «salvar la cara» y
el prestigio ante la comunidad
nacional. Tampoco parece digna de
tomarse en serio la queja, formulada
en la tribuna del Senado de la
República, de algo así como un
«chamaqueo» (según la jerga
política al uso), cuando todo mundo
sabe que en los tres partidos que

firmaron el «Pacto por México» hay
elementos de una grande y madura
formación profesional y, en vista de
su currículum, que han vivido en el
monstruo (Leviatán, le llamó
Hobbes) del Estado y le conocen bien
las entrañas. Hay, más bien,
material para preguntarse si estamos
realmente ante una discrepancia «de
principios» o se trata sólo, una vez
más, de tirarse al piso para sacar
adelante propósitos, legítimos quizá,
pero de otra naturaleza y de más
corto alcance.

Más respetable parece la
opinión de quienes, alejados de la
política activa (y, por ello, ajenos a
los enjuagues recientes), declaran
hoy su abierta oposición a la
reforma energética con dos razones
centrales, si es que he entendido
bien: por la grave lesión que causa a
la soberanía nacional y por la
pérdida del pleno dominio del país
sobre sus recursos energéticos, única
garantía de que su explotación
(cuándo y cómo podamos hacerla)
será en beneficio del pueblo
mexicano. En relación con la
espinosa cuestión de la soberanía
nacional, no hay más remedio que
invocar su carácter histórico, es
decir, el hecho de que no ha existido
desde siempre ni tiene, por tanto,
asegurada la eternidad. Se trata de
una categoría política creada por los
ideólogos del capital como una
barrera eficaz contra las ambiciones
expansivas de otros capitales más
poderosos y desarrollados, y también
como una plausible legitimación del

La reforma energética es hija
legítima del Pacto por México
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monopolio de la burguesía nacional
sobre todos los recursos, el mercado
y la mano de obra encerrados dentro
de las fronteras nacionales. Según
esto, esa categoría responde a
necesidades propias de la infancia
del capitalismo, cuando le era
indispensable el proteccionismo
económico para crecer y prosperar,
de donde se desprende que, cumplida
esta etapa de su desarrollo, la
soberanía nacional tiende
necesariamente a extinguirse y a ser
reemplazada por la libre circulación
de los capitales y las mercancías.
Hoy, soberanía nacional sólo tiene
sentido y contenido para los países
ricos, porque son ellos los que tienen
grandes intereses allende sus
fronteras y valiosos tesoros que
cuidar dentro de las mismas; para
los débiles, en cambio, es una
consigna hueca, sea porque no
tengan ya nada que defender, sea
porque no tengan la fuerza ni la
capacidad para hacerlo. Por eso,
para ellos, soberanía nacional sólo

puede significar una cosa:
transformarse en naciones prósperas
y poderosas. Si no, no quiere decir
nada.

Sobre la defensa de nuestros recursos
energéticos, es necesario recordar
que México es una economía
capitalista (o «de mercado», para
que no se oiga mal) que, además, no
ha podido salir del subdesarrollo y la
pobreza y que está plenamente
inscrita en la órbita de influencia de
los EUA). Ahora bien, 1) por ser una
economía «de mercado», los recursos
de la nación, aunque el discurso diga
otra cosa, han sido y son monopolio
de la clase del dinero, que es quien
puede usarlos en su beneficio, para
obtener grandes utilidades, y no del
pueblo trabajador, que no tiene
manera de aprovecharse de ellos. 2)
Por ser un país pobre y sometido a la
órbita imperial, nuestra economía
está penetrada por el capital
extranjero en todas las ramas más
productivas de la misma, y cada día

lo estará más mientras la situación
mundial no varíe. Pruebas al canto:
la banca es ciento por ciento
extranjera; el comercio y el turismo
que valen la pena, están en manos
extranjeras; las 500 empresas más
grandes y redituables son de capital
extranjero, y el resto confiesa
paladinamente que  depende de la
inversión extranjera directa, la
famosa IED. Más del 85% de
nuestras mejores exportaciones van
al mercado estadounidense. En
suma: somos una colonia económica
de EE. UU. Por tanto, parece obvio
que el reto de los mexicanos no es
rescatar el petróleo, sino al país
entero, para lo cual se requiere
crecimiento económico suficiente y
sostenido y un mejor reparto de la
renta nacional, es decir, desarrollo
integral y un mejor futuro para
todos. Paradójicamente, parece ser
un hecho que el camino para lograr
esto pasa por una reforma energética
que parece (sólo parece) ir en sentido
contrario.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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La seguridad, la tranquilidad y el
bienestar de las personas dependen
mucho del comportamiento, respeto,
disciplina y educación que tenga el
ser humano en todas las actividades
que ejecute, bien como trabajo o
diversión.

Se está llegando al final del año de
2013, lo que hace reflexionar a todas
las personas con relación a los
momentos vividos, tanto de alegría,
de tristeza y de amargura, pero en
una u otra forma, gracias a Dios, se
está conviviendo con nuestros
semejantes, y en forma prioritaria

ESCAPE

El éxito de los gobernantes
depende de los servidores públicos

con la familia. Todos se percatan de
que en la vida nada es igual, y que
en el año que se termina se ha tenido
de todo: envidias, intrigas,
calumnias, delincuencia y muchos
hechos de perversidad que han
causado daños a la Humanidad; los
individuos tienen imbuido en la
mente que la necesidad  por la falta
de trabajo agudiza el ingenio, y
siempre para lo malo. Para el año
venidero se requiere que los
pensamientos de las personas
siempre sean para lo positivo y no
para lo negativo.

Se conoce que para algunos
ciudadanos el año que se está
terminando fue malo, porque se
vivieron momentos de preocupación
y malestar por falta de trabajo; para
otros fue bueno, porque disfrutaron
de satisfacciones y de un buen
trabajo, a lo que podemos decir que
cada quien obtiene lo que merece de
acuerdo a su esfuerzo y buen
comportamiento en el peregrinar de
su existencia. Todas las personas
hubieran querido disfrutar de un año
alegre y positivo, ajeno a los
conflictos, catástrofes y a la crisis
que se vivió.
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El ser humano ha contemplado y ha
vivido un estado tormentoso lleno de
tragedias y conflictos, pero nunca se
ha dejado dominar por la histeria, la
angustia o el desconsuelo, razón por
la que se requiere estar más unidos
que nunca. Los ciudadanos de Puebla
están observando con gusto y
satisfacción los cambios en todos los
aspectos que está teniendo el estado
de Puebla, debido a que Rafael
Moreno Valle, Gobernador
Constitucional del Estado, se está
preocupando en cambiar todo lo que
ya no funciona debido  a los años
que ha tenido en servicio,  como
también ha ordenado en primer
orden la construcción de varios
hospitales en diferentes municipios
del estado, así como en la Ciudad de
Puebla.

Moreno Valle ha ordenado que los
hospitales que se encuentran en
servicio den eficiente atención a las
enfermedades de los
derechohabientes, y que se realice
con atingencia y con personal
médico con un perfil eficiente en su
profesión; que los medicamentos
sean los que realmente requieren los
enfermos y no  medicinas chatarra.

 Por lo que respecta a los problemas
de tránsito, que se han traducido en
un malestar para todas las personas
por causa del pésimo y peligroso
comportamiento de los conductores
de vehículos, principalmente de los
choferes del transporte  urbano de
pasaje que  día a día  originan
diferentes  tipos de accidentes con

consecuencias lamentables, como son
las muertes de las personas, se sabe
que actualmente el secretario del
Transporte estatal tiene contacto
directo con los permisionarios, y no
ha tenido la atingencia  ni la
habilidad de tener un acuerdo que
frene el irresponsable
comportamiento de los choferes, así
como que no acepten a los jóvenes
como choferes que no tengan los
conocimientos y la práctica que se
requiere en la conducción, que es la
causa que se convierten en
criminales del volante.

Si las cosas fueran fáciles, cualquiera
las haría; este perfil de trabajo que
efectivamente no es fácil, lo está
ejecutando el actual Gobernador del
Estado, sin dejar de desconocer que
muchas obras causan  molestias para
las personas, pero después del tiempo
se obtienen los beneficios y
comodidades en lo que ya no
funcionaba correctamente, así como
el estado de Puebla se esta
convirtiendo en uno de los de primer
nivel en todas su comodidades de
seguridad pública.

En reiteradas ocasiones se ha
señalado que las autoridades no son
las únicas responsables de los
problemas en materia de tránsito; no
se debe de olvidar que si las personas
son actores de las diferentes
contingencias viales que tienen
consecuencias lamentables, también
deben de ser autores de las
soluciones.

El  perfil del trabajo que desempeñan
los servidores públicos del gobierno,
principalmente los de primer nivel,
como son los secretarios, directores,
titulares, etc., que prácticamente son
los colaborares más cercanos e
importantes de los gobernantes deben
de ser personas con gran sentido de
responsabilidad, conocimientos y
amplio espíritu de servicio y de
honorabilidad, pues del desempeño
de las funciones en su ubicación
depende el éxito del gobernante.
Teniendo presente que en la unión
están el éxito y la fuerza.

Agradecemos sus preguntas y
sugerencias al señor Jesús García,
que nos dice que el cumplimiento del
los agentes de Tránsito es necesario y
eficiente, pero que antes de aplicar la
infracción usen el criterio, ya que a
las mujeres que portan el uniforme
de agentes viales les falta mucha
educación y criterio en el ejercicio de
su trabajo; se exceden de ser estrictas
y no saben aplicar el juicio de la
materia de educación vial, y que con
esta actitud de prepotencia forman
mala imagen a la dependencia de
Tránsito.

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

M
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La juventud, al igual que los demás
sectores de la sociedad, enfrentan
cada día nuevos retos, los cuales son
originados por la constante actividad
que hay en su entorno, sin embargo,
los jóvenes son los más propensos a
caer en ocasiones en problemas
como el vandalismo, la
drogadicción, el alcoholismo o la
apatía, orillándolos a ser juzgados
como uno de los sectores más
desenfrenados; motivo por el cual las
autoridades, enfocadas en atender
las políticas de la juventud, son las
encargadas de trabajar y emprender
acciones en beneficio de este sector,
que si bien es cierto y dependiendo
del ambiente en el que convivan,
puede ser el más productivo,
apasionado y participativo.

Es por ello que, con el objetivo de
generar líneas de acción en materia
de juventud, a través de programas y
servicios que ofrezcan oportunidades
de crecimiento a los jóvenes, en la
Junta Auxiliar de San Jerónimo
Caleras, donde habitan cerca de 190
mil personas, de los cuales 23 mil
son jóvenes de 12 a 29 años de edad,
surgió en el 2011 el Primer Modelo
Juvenil en el Municipio de Puebla,
denominado: Centros Municipales de
la Juventud, los cuales tienen la
finalidad de brindar un espacio de
integración, recreativo y de
aprendizaje para los jóvenes
poblanos, enfocados en impulsar su
desarrollo y el mejoramiento de su
entorno social.

La visión como Centro Municipal de
la Juventud «San Jerónimo Caleras»,
según los jóvenes que lo integran, es
atender y ser una institución sólida y
comprometida con la transformación
de los jóvenes, al tiempo de inculcar
en ellos los valores más importantes:
la disciplina, la tolerancia, la
responsabilidad y el compromiso.

Por todo lo anterior, se enumeran a
continuación algunos de los logros y
metas trazadas a lo largo del 2013
por dicho espacio juvenil, que ha
participado en actividades
organizadas por el Ayuntamiento de
Puebla, el Instituto de la Juventud del
Municipio de Puebla, la Presidencia
Auxiliar y organizaciones de la
sociedad civil.

En materia deportiva
Participaron en la Segunda Carrera
Nacional de la Juventud con Valores,
evento que reunió a más de 18 mil
jóvenes, además de realizar en más
de 15 colonias la Jornada «Actívate
Joven, Haz Deporte, Haz Ejercicio»,
e implementar el primer taller de
Parkuo en el municipio de Puebla.

En materia social
Apoyaron los diferentes carnavales
con el propósito de fortalecer las
tradiciones; además realizaron la
campaña «Anti-Graffiti», con lo que
se pintó un mural en la entrada
principal de la Junta Auxiliar.
Ssimismo, implementaron Cursos de
Verano 2013.

Participaron en graduaciones de
instituciones académicas,
conmemorando el Día de la Madre,
del Niño y la Niña, y por segundo
año consecutivo se celebró el Día
Internacional de la Juventud, evento
que se fomentó por primera vez en
las juntas auxiliares.

Asimismo, contribuyeron en la
Certificación como «Comunidad
Segura», en la campaña «Un Billón
de Pie», en actividades de
reforestación con la Secretaría de
Medio Ambiente Municipal, además
de presentar su proyecto de los
Centros Municipales de la Juventud
dentro de los Foros Ciudadanos que
organizó la Comisión de Transición
de la próxima administración
municipal; asimismo, aportaron
ideas a la Consulta Nacional Juvenil
ProJuventud, que organizó el
Instituto Mexicano de la Juventud en
Puebla.

De igual manera, dieron continuidad
por segundo año a las campañas:
«No Tiremos, reutilicemos; Jóvenes
por el Reciclaje», la cuales buscan
hacer partícipe a la ciudadanía y
conciencia en el cuidado del medio
ambiente y de su propia salud.

En materia artística y cultural

Por segundo año se realizaron las
«Expo-Juvenil CMJ», las cuales se
llevaron a 10 colonias, en donde se
demostraron las actividades de los
talleres de Danzas Polinesias,
Estilismo, Globoflexia, Guitarra y

EL PODER DE LA OPINIÓN

Centro Municipal de la Juventud
San Jerónimo Caleras
Segundo Aniversario
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Zumba; mientras que
coordinadamente con la Casa de la
Juventud Hueyotlipan se sumaron a
las festividades patronales y a la
conmemoración del Día de la
Independencia en el mes de
septiembre, además de integrar el 3°
Bazar Navideño 2013.

Transparencia juvenil

Por otro lado, por primera vez el
Centro Juvenil compareció ante el
Cabildo de la Junta Auxiliar, que
está integrada por el Presidente y los
Regidores, en donde rindieron
cuentas sobre los logros y gastos
ejercidos a lo largo de un año,
además de enumerar las metas

alcanzadas dentro del Plan de
Trabajo Anual.

A lo largo de un año el Centro
Municipal de la Juventud de San
Jerónimo Caleras, ha realizado 37
eventos, atendido entre talleres y el
centro de cómputo a 964 jóvenes,
mientras que a través de actividades
en coordinación con el Municipio, el
Instituto de la Juventud y la Junta
Auxiliar, a 7 mil 490 jóvenes, dando
un total de 8 mil 454 jóvenes
beneficiados, con lo que se
demuestra que cada día la juventud
está comprometida en construir hoy,
un mejor mañana.
:::

La frase

EL PODER DE LA OPINIÓN

La diferencia entre «puedo» y «no
puedo» es sólo de una palabra y una
cuestión de actitud; si hay ganas,
todo se puede.

:::
Comentarios:
Email:
miguelgarcia.comunicacion@gmail.com
Twitter: @miguelgarcia_23

M

www.diariomomento.com

MIGUEL GARCÍA CHOLULA
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Constructor refiere al que construye,
puede ser algo tangible o en su caso
intangible. Por ello, propongo a
Guridi y Alcocer como un constructor
del México tangible e intangible. El
venidero 26 de diciembre se cumplirán
250 años de su nacimiento en el
poblado de San Felipe Ixtacuiztla, en
el vecino estado de Tlaxcala, en donde
fue bautizado tres días después de su
nacimiento1. Estos párrafos son un
breve homenaje a este personaje. Por
ello, las siguientes líneas son sólo
algunos de sus recuerdos durante su
estancia como párroco del curato de
Acajete, Puebla.

José Miguel Guridi y Alcocer, pasó su
infancia en su pueblo natal y en San
Martín Texmelucan, lugar de
residencia de sus padres,
posteriormente se trasladó a la ciudad
de Puebla para ingresar al  Seminario
de Palafoxiano, recibió los grados de
bachiller en artes en 1781, bachiller en
teología en 1782, bachiller en cánones
en 1785 y licenciado en teología en
1787 por parte de la Universidad de
México2. En 1801 recibió el título de
doctor en cánones. Fue también cura
en la iglesia del Sagrario
Metropolitano, promotor fiscal y
defensor del juzgado de testamentos en
la curia de Puebla, y provisor y
vicario general en la de México.
En 1791 es asignado al curato de
Acajete, Puebla. Es así como el propio
Guridi y Alcocer lo relata:

El 10 de noviembre de 1791 hice mi
solemne y pomposa entrada a Acajete.

Fui recibido con el ruidoso aparato de
estilo en semejantes casos. Dos leguas
antes del lugar comencé a hacer
repetidas paradas para recibir a los
pueblos del partido, que en bandas me
salían al encuentro precedidos de
guiones y estandartes, de clarines y
chirimías, y me obsequiaban con
ramilletes de flores. El camino estaba
adornado de arcos compuestos y
vistosos. Aquí me esperaban más
gentes, allí otras y a la entrada se
atraparon todas, se repicaron las
campanas y todo se volvió bulla
y festejo.

Y cuando el curato por su pingüe
temperamento y demás circunstancias
es de los primeros de la diócesis y por
consiguiente de término, no estaban
hechos a ver en él de curas sino viejos,
y así mi mocedad les causaba
sorpresa. Como es también propensión
del corazón humano apreciar lo
distante y llevarse de las
exterioridades, el salir yo de la corte,
era una gran recomendación para los
feligreses. Todo me causaba
satisfacción, a la que era consiguiente
el regocijo.

Después de ese pomposo recibimiento,
que todavía en tiempos actuales se
acostumbra en la región de Tepatlaxco
y Acajete, Guridi y Alcocer se
queda solo.

A los ocho días de mi entrada se retiró
mi comitiva, y quedé solo con mi
familia, que se componía de mis
hermanos, de mis padres y de mi
abuela materna, causándome la

mayor complacencia verlos todos bajo
mi techo sustentándose a mis
expensas. Tomé el pulso al curato;
registrando su archivo y preguntando
cuanto hay que preguntar, porque no
sabía de cura ni hacer un bautismo, ni
en el tiempo que llevaba de sacerdote,
que era poco más de diez meses, había
hecho otra cosa que decir misa y
predicar. Pero era huevo Juanelo (algo
que inicialmente tiene dificultad, y que
después de practicar se vuelve algo
muy sencillo), el régimen de un
curato, y desempeña sus funciones
todo el que requiere hacerlo.
Inmediatamente después de iniciar con
sus funciones de sacerdote, nuestro
personaje, empieza a darse cuenta que
la región no es la más idónea, así lo
demuestra su descripción:
No pretendo negar sus bellas
calidades. Confieso que es de
graduación y honor, de un pingüe más
competente, de cómoda
administración, de temperamento
sano, de buenas cercanías y de
feligreses dóciles y sumisos a su
párroco, circunstancias que lo
constituye un beneficio de los más
apreciables; pero en razón de lugar o
pueblo no puede habitarse por un
hombre sociable.

Inicia la descripción de Acajete:
Unos pelados cerros al oriente y
mediodía, y el Pinal y la Sierra de
Tlaxcala al norte, le hacen cerco
sombrío y desapacible. El terreno es
estéril por ser arena y piedra suelta. Se
carece de agua para los riegos, siendo
escasa para beber aun con el auxilio
de estanques y de aljibes. La situación

EL MÉXICO CONSTRUIDO

José Miguel Guridi y Alcocer:
un constructor independiente,
en la región de Acajete, Puebla
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alta del pueblo en un repecho de la
misma sierra lo tiene expuesto a los
vientos, que soplan recio casi todo el
año, y fuertes aguaceros y tempestades
en la estancia lluviosa. El vecindario
es de indios, a excepción de unas
cuantas familias pobres que hablan
castellano, y por lo mismo no hay con
quien contestar, ni es población sino
conjunto de chozas dispersas y
rodeadas de magueyes que forman
las calles.

Aquí aunque aúlle uno como perro, no
hay ni el consuelo de ser oído. En
efecto, es un yermo, una soledad,
domicilio de la melancolía; un
desierto arenoso, airoso, pedregoso y
todo lo acabado en oso para
ser horroroso.

Posteriormente Guridi y Alcocer dejo
el curato de Acajete en búsqueda de
mejores oportunidades. Se fue de
Acajete con ese sabor horroroso y
arenoso. Pero el destino le tenía
preparado su regreso, pero ya con otra
visión sobre la región, así lo
manifestó:
Vi desde entonces a México, como una
ciudad extraña para mi mismo que
Pekín y Constantinopla, y Acajete
como el lugar que el cielo me destinó.
¡Qué metamorfosis tan rara la que
experimente en mí desde aquel punto!
Calmaron mis zozobras, y comencé a
disfrutar la paz y dulce quietud
del espíritu.

De este modo por lo arenosos campos,
tan ingratos antes para mí,
ensanchaba mi espíritu: veía los

EL MÉXICO CONSTRUIDO
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vientos como necesarios para purificar
el aire que respiraba: las barrancas,
los peñascos y las hierbas más
silvestres, vistas con ojos filosóficos,
me ofrecían mil reflexiones que me
entretenían: no me eran ya
despreciables las humildes chozas, en
que se me representaba la agradable
sencillez de la naturaleza, y aun el
Pinal y la Sierra (la Malinche), que
otras veces concebí me aprisionaban,
me complacían con su vista,
mayormente cuando coronados de
espesas nubes me figuraban al Monte
Oreb, al bajar de allí el legislador de
los israelitas.

¿Qué más quiero? Me decía a mí
mismo.

«¡Oh, Acajete, cuántas ventajas
encierras, y cuánto he tardado en
conocerlas!»3

Fue así que José Miguel Guridi y
Alcocer, apreció mejor al curato de
Acajete, su belleza en su monte, la
Matlalcueye o el Citlaltepetl, esta
región que hoy comprenden los
municipios de Tepatlaxco y Acajete.
Tiempo después, Guridi y Alcocer, fue
nominado diputado en las Cortes de
España en 1810, luego de permanecer
dos años en Cádiz, volvió a la Nueva
España para ocupar cargos
importantes hasta 1821. Una vez
consumado el suceso independentista,
Guridi y Alcocer fue un firmante del
Acta de Independencia. Sin duda
alguna, José Miguel Guridi y Alcocer,
es un ejemplo del constituyente. Sea
este breve texto un homenaje, por

parte de la región de Acajete, a 250
años de su nacimiento. En días
pasados otros constituyentes actuales,
votaron a favor de la modernización
de Pemex, hoy así se conocen a las
privatizaciones, por mencionar
algunos, Blanca Alcalá Ruiz y Javier
Lozano Alarcon, como senadores,
Enrique Doger Guerrero y Javier
López Zavala, como diputados y casi
todos los diputados locales. Ya la
historia les reclamará sus actos, en el
2015 por ejemplo, solo no hay que
olvidar.

Fuentes consultadas
Archivo Parroquial de San Felipe
Apóstol, Ixtacuixtla Tlaxcala
Antología del Centenario, México,
Universidad Nacional Autónoma de
México, 1985.

José Miguel Guridi y Alcocer,
Apuntes, México, Secretaría de
Educación Pública, 1984.

(Footnotes)1 Archivo Parroquial de San
Felipe Apóstol, Ixtacuixtla Tlaxcala, Se
rie Bautizos, Caja 7, Legajo 3.
2 Antología del Centenario, México,
Universidad Nacional Autónoma de
México, 1985, p.9.
3 José Miguel Guridi y Alcocer, Apuntes,
México, Secretaría de Educación Pública,
1984,  pp. 70
– 157.

JOSÉ AUGUSTO RAMÓN
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Esta vez, aprovecharé el espacio que
nuestros amigos de los diferentes
medios de comunicación nos
dispensan, para hacerles llegar
nuestras humildes opiniones al
respecto de la Seguridad Pública en
sus diferentes aspectos y además, de
la misma manera, aprovechar para
agradecerles su comprensión y
paciencia que han tenido durante un
año más para con éste servidor al
leer mis opiniones, que pueden o no
gustarle a algunos de  los lectores,
pero que siempre han sido de la
manera más real, fundamentadas en
la experiencia y en el estudio del
tema  y con el deseo firme de hacer
que crezca la cultura de la Seguridad
que tanto amo, en
nuestra comunidad.

Por otro lado, poder desearles que
pasen una Feliz Navidad en
compañía de todos los que aman y
también de los que no, pues al fin y
al cabo, somos todos humanos
compañeros de viaje en esta
aventura llamada vida, y de una u
otra manera, todos colaboran en
nuestra existencia y para los que
somos creyentes, simple y
sencillamente todos somos criaturas
de Dios Padre.

Por otra parte, en mi querida Puebla
Capital, aún no salimos del asombro
en que estamos por el trabajo tan
malo, que en el tema de la Seguridad
Pública se llevó a cabo en esta
Administración Municipal que lidera

su Eminencia Gris con su pandilla de
embaucadores, pues como ustedes
bien lo saben, es inédito el hecho de
que, a diferencia de los anuncios
llevados a cabo de que eran «la
mejor administración de la historia»,
y los ignorantes y mentirosos
funcionarios venidos de allende las
fronteras de Puebla, ahora resulta
que han tenido que pedir ayuda a las
fuerzas de la Gendarmeria de nuestra
nación porque ellos simple y
sencillamente no pueden ni pudieron
con el paquete, o tal vez se quieran
gastar todos los recursos en sus
acciones de relumbron a fín de no
dejar nada de apoyos a los
que vienen.

Claro que ahora se esconden en las
decisiones del Gobierno del Estado,
ese al que tanto han atacado y
traicionado con tal de hacerse notar
y a fin de que su adorado jefecito
tenga la oportunidades de crecer en
sus ansias políticas para que a ellos
no les falté la ubre gubernamental y
sigan haciendo crecer sus
propiedades y pertenencias como
nunca antes lo habían tenido, ese
Gobierno que siempre les apoyó, no
obstante sus traiciones y mal
agradecimientos, la misma
Administración Estatal, que bajo la
dirección de Rafael Moreno Valle
Rosas, les hizo fuerte con recursos,
apoyos y acciones para que no se
vieran tan mal en sus obligaciones,
en fin, que más les puedo decir.
Pobre Puebla mía,  como dijera el
Buky Mayor, «a donde vamos a
parar», hasta donde aguantara la

CODIGO 3
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ciudadanía, hasta donde aguantarán
los propios Policías, hasta donde
aguantará que la sigan esquilmando,
engañando y lastimando sin reventar
algún día.

México cuenta con excelentes
policías, Puebla tiene excelentes
policías pero no es el caso que se
estén aprovechando, nadie confía en
ellos por culpa de sus actuales
mandos, nadie confía en los logros
que se han tenido por mucho tiempo
y al fin de cuentas nos traen personas
de otras partes que en algunos casos
funcionan, pero en otros, como en el
Municipio no.

Sólo vienen a enriquecerse, gracias a
su amistad con su jefe desde los
tiempos en que eran compañeros de
primaria unos, y los otros simple y
sencillamente se hicieron socios para
ser contratados como sus asesores
como el caso de L. Gaytán, que les
encajó al aprendiz de policía el
fabuloso 777 Gilberto. Loya,
protegido del primero quien nunca
había sido un real operativo, que se

CODIGO 3

M

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

decía ingeniero y que mintió, mintió
incluso en aquello de su cartilla del
Servicio Militar Nacional y aquí nos
los quiso poner el Presidente
Municipal, como los inventores del
sistema policial, lástima... Sólo él se
lo creyó y miren como nos dejó
la ciudad.

En fin que por una u otra, no salimos
de la inseguridad en nuestra Ciudad
Capital, ahora, sólo nos resta esperar
que los nuevos encargados de este
tema, no vengan como los que se
van, sólo a llenar sus bolsillos y
hacerse de lo que nunca tuvieron
antes en contra de los intereses de los
que en esta ciudad vivimos.
Esperemos que las personas
seleccionadas por Tony Galy Fayad,
resulten lo que esperamos y
necesitamos, no haremos
prejuzgamientos, porque tampoco lo
hicimos con las lacras que hoy día
tenemos, no lo hicimos en su
momento cuando a lágrima tendida
lloraban sus desventuras por el
miedo que tenían de lo que se les
venía encima, hasta que iniciaron

llevando a cabo sus deshonestas e
ignorantes acciones, robando ideas,
engañando y haciendo lo necesario
para su beneficio y llegar a los
resultados que hoy vemos y que
esperamos que el Gobernador del
Estado pueda dar seguimiento en su
momento y en su caso, si es
necesario, tomar acciones
al respecto.

Por lo pronto y por respeto a las
fechas, quiero desearle a todos y de
todo corazón, que pasen unas felices
fiestas navideñas, festejando el
nacimiento de aquel que todo dio por
nosotros y que tan poco nos pide, y
que el año que viene, sea lleno de
bendiciones, trabajo y oportunidades
de crecimiento en compañía de los
que aman, porque de eso se trata la
vida, de hacer lo máximo, de
entregar lo mejor y de aprovechar
cada segundo de nuestra existencia
en ser mejores en beneficio de
nosotros mismos y por qué no
decirlo, sobre todo  en beneficio de
los demás, pues como dijera Alberto
Cortez…somos los demás de
los demás…

¿o no?

Juzgue usted
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En términos religiosos podemos decir
que las grandes religiones han
perdido feligreses de forma masiva
en los últimos 5 años .y todavía
salen algunos a decir públicamente
que les ha faltado mercadotecnia.
Afirman que han carecido de
sensibilidad para adaptarse a la
necesidades del hombre del siglo
XXI, para poderse moldear a ellos y
poderlos atraer. Para quienes piensan
asi, habrá que recordarles que las
religiones no se miden en términos
de numero de creyentes o adeptos, se
miden en términos de la verdad o
mentira de las doctrinas que profesan
y derivadas de ellas, de los valores
que sustentan. Así una  religión
podrá tener un solo adepto, pero ser
la verdadera, teniendo al resto de los
habitantes del planeta en el
camino equivocado.

Las religiones basan principalmente
sus estructuras en las verdades que
sustentan las explicaciones
existenciales del hombre. Han
tratado de darle sentido a la vida,
cosa que la ciencia jamás lograra,
por más avances que presente. Han
atendido las poco comprensibles
necesidades de lo sagrado del
hombre a través de su historia, que
el hombre del siglo XXI sigue
preguntándose de donde le vienen,
le incomodan.

El hombre actual elude los
compromisos que no tengan que ver
con sus propias necesidades y
satisfactores, de su propio poder,
dinero y placer. El hombre moderno

ha logrado deshacerse de esos tan
molestos conceptos de pecado, de
mal, de infierno, de demonio, de
castigos, para pasar a sustituirlos por
algo mas materia, legal (consenso
social dinámico y movible) menos
requirente a la mente, actuar como
el piensa que debe hacerlo es
suficiente, sin rendirle cuentas a
nadie y menos a alguien
sobrenatural que ni quiera sabe si
existe o no.

Estamos viviendo la cúspide de la
postmodernidad, iniciada poco más
de un siglo atrás, la falta total de
referentes, donde no hay Dios,
religiones, donde la razón es relativa
e insuficiente, y por lo tanto las
verdades lo son siempre a medias.
Las generaciones que ahora tiene 45
años o mas de edad hicieron un
extraño trabajo de construcción o
destrucción del tejido social, se
concentraron en la individualidad,
privilegiando en el discurso la
solidaridad social pero en la acción
diaria negándola con una
exacerbada individualidad.
Se han sentido muy a gusto sin tener
que rendir cuentas a nadie de
lo hecho.

La desaparición del alma

Lo que en el fondo puede explicar
este fenómeno moderno, es
aparentemente simple, las personas
dejaron de creer en el  alma humana
como algo real. Creen en el cuerpo,
en lo que ven, pero el alma como

algo separado del cuerpo e integrado
temporalmente a el, no, ya no se
cree que después de la muerte el
alma seguirá viviendo, ya no es un
concepto aceptable.

Después de lo comentando
anteriormente, sabemos muy bien
que el ser humano es religioso por
naturaleza y desde sus orígenes lo
han comprobado...México es un país
que desde sus orígenes fue
sumamente religioso. Primero fue
politeísta y posteriormente cuando
mejor vivo católico y los masones
gringos lo contagiaron y ahora no es
nada. Y lo peor de todo que sus
gobiernos durante más de 80 años lo
acabaron de destruir. Pues según
ellos la educación del mexicano debe
de ser laica. Ser laica no es ser
enemiga e ningún credo y religión y
mucho menos enemiga de Dios. El
ser humano desde su origen tiene dos
valores  muy importantes en su vida.
Los que recibe del hombre que es su
padre y los recibidos desde su
concepción de la mujer que es su
madre. Los dos forman la
personalidad e identidad del
ser humano.

En su vida social al dejar la vida
familiar que es la que pone los
cimientos del ser y que hacerlos
acaba de completar y pulir la vida
social con la Escuela y la vida
Universitaria. Todo esto para
felicidad del ser humano y  para bien
de su país.
Aquí en México y en alguno que otro
esos poderes que dan seguridad al ser

Las religiones

NUESTRO MÉXICO
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tienen noventa años de estar
divorciados y jalando cada uno  por
su lado. Y el resultado del pueblo es
como el de los padres que viven vida
de divorcio, todo va encontrar de los
hijos. El Gobierno mexicano le robo
a la Iglesia cientos de bienes que
forman el patrimonio de México y lo
único que vale de EL y la mayor
parte de ellos los siguen usando ellos
como oficinas de Gobierno pensando
que todos los mexicanos son un
conjunto de ignorantes y tontos que
no se dan cuenta de ello, Todos esos
templos y casonas que el Gobierno
dice que son propiedad federal
fueron construidos por millones de
LAICOS que con su dinero los
edificaron. Nosotros los clérigos
solamente los hemos cuidado desde
que fueron hechos. Yo he construido
cinco templos con dinero de LAICOS
y he restaurado otros tantos con
ayuda de LAICOS generosos.

Los enemigos gratuitos de la iglesia
dicen muchas tonterías. Ejemplos:
que la iglesia es muy rica…que lo
prueben. Que el Gobierno Español
va a gastar 70 millones en la visita
del PAPA…y los cientos de millones
que van a dejar un millón de jóvenes
durante esos días en España que son
el triple de lo gastado, no lo cuentan.
Para concluir: Mientras los hijos de
Caín peleando y matando a los hijos
de Abel este mudo jamás
cambiara…Y la sagrada Biblia lo
comprueba muy bien y no se
equivoca Aquí en México los hijos
de Caín nos han matado a todos los
Mexicanos el alma y ahora todos

viven con el alma muerta o en
agonía pero su cuerpecito de la
mayoría desde muy pequeños el dios
Eros  y los enervantes los esta
consumiendo. Las páginas de la
Internet y en especial «Facebook» lo
están comprobando.

Pero mientras papa Gobierno, por
miedo, siga divorciando de mamá
Iglesia los mexicanos seguiremos
divididos. Otras naciones lo han
hecho en bien de su Pueblo.
Si ya no existe el alma, entonces
todo lo que tenga que ver con algo
después de la muerte pierde sentido,
y de esa forma los actos ya no se
relacionan con premios o castigos

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE
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más allá de la muerte, desaparece en
la practica el concepto de juicio
Individual o de Juicio Final. Quizá
hasta se pueda creer en algo como
Dios, pero pierde toda vinculación
practica con nosotros, con nuestra
vida cotidiana. Esto nos ubica
irremediablemente en el presente,
perdiendo fuerza el futuro, de por si
impredecible.
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José Antonio Fernández, el poblano
empresario non de México, declaró
en una conferencia hace unos días
que «el error más grande de su vida
fue nombrar Oxxo a precio barato;
hoy –agregó- es el momento que se
consolida en México y América
latina con más de once mil tiendas
en nuestro país y Colombia, la
cadena más grande de negocios de
pequeño formato…

Nota

En el Nacional de Antropología
mantenimiento, recuperación en su
caso, de sus iconos, Tlaloc, mural de
Tamayo; ¿cuándo entenderemos que
lo importante es el mantenimiento
del patrimonio y no las
restauraciones, la más de la veces
tardías?… Además de los problemas
creados por un pésimo trabajo, por
eso mismo, en el caballito de Tolsá,
ahora en la capital materialmente
«bolean» estatuas; el David en la
plaza de Río Janeiro en la Roma, el
Humboldt de la Alameda Central, de
Obregón les da pátina y brillo de
relumbrón…

A propósito, ojalá la nueva
administración municipal recupere el
bronce de los poblanos ilustres que el
gobierno de Melquiades Morales
ubicó en el Boulevard Fundadores,
ahora en el olvido del pueblo… A
sus 55 años, Carolina Kennedy
asumió la embajada de su país  en la
capital  japonesa retomando la
estafeta del apellido famoso de su

C U L T U R A
El poblano empresario non José Antonio Fernández Carbajal/

Monumentos/Museos Militares/Libros/Ayudarte/
Chejov y patrimonio

familia toda… En la planta baja del
edificio de Sedena, el Museo del
Ejército en sus cien años, en diez
salas; Puebla tendrá en el 2014
recinto similar  en honor de nuestras
Fuerzas Armadas… El ajedrez, que
debía ser materia obligatoria en la
educación en México, ha revelado
internacionalmente que los genios de
hoy en ese deporte-ciencia son
mejores que los de antaño… Mil
millones de dólares por año maneja
el Museo de Qatar y la lideresa del
mismo, la duquesa Mayassa bint
Hamad AL Thani, hija del
penúltimo emir de Catan…

Libros poblanos: Revolucionarias
fueron Todas, Colectivo de mujeres,
edición de la BUAP; y bajo el mismo
sello Miradas Regionales de la
Revolución Mexicana, del Instituto
de Ciencias Sociales y Humanidades,
ambos con firmas de historiadoras e
investigadoras esas instancias
académicas; gracias por el envió a la
Dra. Gloria  Tirado Villegas…
Libro de Margarita Aragón sobre
Sor María Jesús de Tomellin,
injustamente olvidada, intitulada
Una monja, dos gatos y un
perro; congratulaciones…

Cristina Abou-Dib Maccisa,
historiadora de arte y gran
promotora plástica, la última en un
hotel del Boulevard Atlixco con seis
artistas jóvenes, cada uno de ellos
donó una obra para la subasta; lo

recaudado para la benemérita
institución; abrazo a Cristina…

Derrumbes en Pompeya, Patrimonio
de la Humanidad, como siempre, la
falta de mantenimiento, culpable…
Volumen con más de 400 piezas de
Antón Chejov, muchas inéditas,
ahora en español, autor preferido de
Ignacio Ibarra Mazari… En un año
más, octubre del calendario de
enfrente, cincuentenario de
Alfaguara editorial… Fritz Glockner
escribe La guerrilla en México,
nuevo libro; no tengo mayores
detalles… El museo Pompidou sale
de París a Málaga en el 2015…
Pérez Reverte  publica El
Francotirador Paciente, el artista
callejero arte que complica y desafía
a través del grafito… la publica
Alfaguara, como siempre…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Llegamos una vez más al 12 de
diciembre, fecha esperada por todos
los mexicanos para celebrar y honrar
a nuestra Santa Patrona y Madre de
nuestra Nación, a cuyo amparo se
fundó nuestra Patria y por la cual no
hemos perdido nuestra identidad y
nuestros valores, lo que tanto le
interesa a la izquierda (socialistas), y
que con su ayuda los podremos
recuperar totalmente, lo que es muy
importante desde cualquier punto de
vista, especialmente si consideramos
-como lo hemos estudiado
ampliamente- que si no vuelven a
regir los valores en nuestra vida
pública, en los negocios y en la
política sobre todo, y esto también
en los demás países del mundo,
definitivamente no triunfaremos en
la lucha por el medio ambiente.

Por eso no debemos dejar de repetir
esa petición que siempre está en la
boca de nuestro pueblo:

        ¡Santa María de Guadalupe,
Reina de México,
salva nuestra Patria, aumenta
nuestra fe!

Ella, que es nuestra madrecita a
través de san Juan Diego, se dirigió
a cada uno de nosotros, diciendo en
el náhuatl más puro:

«Niman yeic quimononochilla,
quimixpatilia, initlazo-tlanequilitzin,
quimolhulilia, maxicmati,
malhuelyuhye inmoyollo
noxocoyouh canchuatl innicequizca
cemicac ichpochtli SANTA MARIA

inninantzin inhuelnelli Teotl DIOS
inipalnemohuani, inteyocoyani, in
Tloque Nahuaque…»

Nican Mopohua   (Antonio
Valeriano)

«Sabe y ten entendido, tú el más
pequeño de mis hijos, que soy la
siempre virgen SANTA MARIA,
Madre del verdadero DIOS por
quien se vive; del Creador cabe
quien está todo; Señor del cielo y de
la tierra…»

Ella, a quien en estos días acuden a
su Santuario del Tepeyac en forma
enternecedora más de 7 millones de
peregrinos, y al que en el transcurso
del año llegan más de 20 millones de
sus devotos. Más que los peregrinos
que llegan a Roma, Lourdes y
Fátima juntos (19 millones).

Ya desde antes de la venida de Su
Santidad Juan Pablo II, ha habido
una gran devoción a la Virgen de
Guadalupe en todo el mundo. Su
primera presencia en la Historia
universal, fue cuando don Juan de
Austria, medio hermano de Felipe II
de España, al frente de la armada
Cristiana, llevando en su nave
insignia «La Real» un estandarte
azul con la imagen de Nuestra
Señora de Guadalupe, derrota la
flota musulmana, el 7 de octubre de
1571, enfrentando directamente a Alí
Pachá el Magnífico.

Desde entonces la devoción a la
Guadalupana se fue extendiendo por

MADRE NATURALEZA

todas partes, llegando a haber
altares dedicados a ella en todos los
países. Así se encuentra en la
Catedral de San Esteban en Viena, o
en Notre Dame en París, en la
Catedral de Colonia, en la Basílica
de San Pedro, o en cualquier parte
del mundo.

La devoción a Ella aumentó todavía
más cuando por su cariño S.S. Juan
Pablo II, vino a México cinco veces,
más que a ningún otro país,
legándonos una oración muy
hermosa ofrecida a Ella.
Reconociendo la importancia de la
Morena del Tepeyac en la
reevangelización del mundo
descristianizado, la nombró Patrona
de toda América, al que llamó
«Continente de la Esperanza»,
precisamente por eso.

Pero si el beato Juan Pablo II veía en
Ella la solución al grave conflicto
del mundo, porque está claro que
todas las crisis mundiales, la
económica (como los señaló muy
claramente Su Santidad Benedicto
XVI), como la de seguridad, la
ambiental (como no me he cansado
de señalarlo), como todas las demás,
son fruto de la pérdida de valores
(descristianización) en el mundo. No
nos salvamos nosotros. Cuanto más
podemos estar seguros nosotros de
que en nuestra Madre Morena, a la
que el escritor alemán Paul Bade
dedicó el hermoso libro que tituló La
Morenita, podemos y vamos
encontrar todo el apoyo necesario

Santa María de Guadalupe,
Reina de México:

¡Salva nuestro Ambiente!
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para superar todos nuestros
problemas y crisis.

Es altamente notorio cómo en otros
países va cobrando interés el milagro
guadalupano. Además del autor
alemán Bade, el presidente mundial
de los Caballeros de Colón, a
quienes debemos agradecer el gran
apoyo a los Cristeros durante la
terrible persecución, Carl A.
Anderson, junto con Mons. Eduardo
Chávez, editaron un muy hermoso
libro: Nuestra Señora de Guadalupe.
Madre de la Civilización del Amor,
apareciendo en Estados Unidos y en
México en el 2010. Está por salir a

MADRE NATURALEZA

la luz otra  obra de un personaje
norteamericano, Dexter Allen: Down
at Tepeyac (Bajando al Tepeyac),
que está siendo traducida al español
y al alemán. Ya antes el gran
escritor e historiador alemán Mons.
Wilhelm M. Havers, había
publicado en alemán, traducida al
español, la obra María de
Guadalupe. Schutzpatronin von
Méxiko und Lateinamerica, antes de
que S.S. Juan Pablo II la declarara
Patrona de toda América.

Claro que a la mafia izquierdista no
le gusta nada la presencia y acción
de nuestra Madrecita, porque ven en

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

Ella la barrera que les impide la
imposición de la cultura de la
muerte. El 21 de noviembre de 1921
Obregón manda colocar una bomba
a los pies de la imagen, que al
estallar causa grandes destrozos,
pero no le pasa nada a la imagen.
Una cosa similar pasa con un intento
de destruir la imagen de Nuestra
Señora del Pilar en Zaragoza,
España, por los republicanos (rojos,
comunistas), con 5 bombas, desde un
avión, no explotando ni una sola.

Contamos con el apoyo de nuestra
querida madrecita, sólo depende de
nosotros que no nos metan gol. Sólo
depende de nosotros que prevalezca
la cultura de la vida y del amor, y
así garantizar nuestro éxito sobre
todas las crisis imaginables,
incluyendo por supuesto la cirisis
ambiental.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay vida.»
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El cómo se celebran las posadas y la
Navidad en Tepeaca, es tema
obligado en es-ta época del año.
Sobre todo si valoramos la amplia y
rica tradición cultural de una
población como Tepeaca y su región,
cuya influencia cristiana queda
manifiesta cuando obser-vamos que
aquí en estas tierras da inicio no sólo
la conquista armada, sino la
colonización española de México. La
otra conquis-ta, la «espiritual», tiene
en Tepeaca, Tecali, Tecamachalco,
Quecholac y Acatzingo, una
herencia de reli-giosidad que aún
hoy día seguimos conservando,
siendo una de ellas las fa-mosas
«posadas», que cul-minan con la
fiesta de Na-vidad. «Posadas» que,
en palabras de Manuel Rome-ro de
Terreros, únicamente existen en
México. Y las cuales se conservan
vivas hasta hoy desde que fue-ron
introducidas a la Nue-va España por
los frailes agustinos en el siglo XVI.
Esta tradición cris-tiana tan original
en Méxi-co, deriva de la jornada de
nueve noches que los «santos
peregrinos», María y José, padres de
Jesucris-to, hubieron de realizar
en-tre Nazaret y Belén, en donde
debía de nacer el Ni-ño Jesús.
Durante este pe-noso recorrido los
peregri-nos solicitaban asilo por una
noche en lugares sen-cillos, que eran
posadas, hasta llegar el término del
viaje. Estas posadas ini-cian el día
16 y culminan el día 24 de
diciembre, en que los cristianos
festejamos el nacimiento de Jesús.
«Las posadas», se ha dicho,
sim-bolizan los 9 meses del

TEPEACA DE AYER Y HOY

Navidades tepeaquenses

embarazo de la Virgen María, pero
en realidad son una versión
modificada de las antiguas misas
llama-das de «aguinaldo»
(Weckmann, Luis. 1984). Por otra
parte, las posadas tienen su origen en
México en el convento agustino de
Acolman, Estado de México, en
donde fray Diego de Soria, prior de
ese lugar, solicitó y obtuvo en Roma
de parte del Papa Sixto V una bula
para celebrar en Nueva España del
16 al 24 de diciembre nueve misas
de aguinaldo (que signifi-caban
obsequios o regalos en la fiesta de
Navidad o de la Epifanía). Los
frailes de Acolman aprovecharon
esas misas para difundir a los
naturales el espíritu de la nueva
religión, exacta-mente durante los
mismos días en que el pueblo az-teca
celebraba el nacimien-to de
Huitzilopochtli. Ellos fueron quienes
idearon que después de cada misa se
representara una de las nueve
jornadas del viaje de los «Santos
Peregrinos» pi-diendo la posada
(Ibid). Re-presentación que más
tar-de tuvieron como escena-rio los
atrios de las iglesias. Después estas
misas de aguinaldo fueron
acompa-ñadas con música de
órgano, canto de villancicos y ritmos
de panderos, casca-beles, sonajas,
campanitas y silbatos (T. Mendoza,
Vi-cente, 1980). Posteriormente, estas
fiestas fueron trasla-dadas a las casas
particu-lares, escenificándose en los
patios en donde se agregó la famosa
«piñata», y en donde uno de los
par-ticipantes, con los ojos
ven-dados, rompe con un palo esa

olla, previamente llena-da con dulces
y frutas, y que simboliza la fe.

En el caso especí-fico de Tepeaca, los
frailes franciscanos acogieron muy
bien la idea y suma-ron su interés
especial por la Navidad, que desde
los tiempos de san Francisco de Asís
había desempeña-do un papel
importante en su formación
religiosa, con la costumbre de
instalar el popular «Nacimiento»,
«pe-sebre» o «Belén», como le
llaman los españoles.

Más tarde, con la congregación de
los aldea-nos en pueblos, y éstos
divi-didos en barrios, como en
Tepeaca (ver MOMENTO No.
547), división que has-ta hoy
perdura. Las posa-das ya no
solamente se ce-lebraban en el
convento franciscano, sino que
fue-ron popularizándose en cada uno
de los barrios del entorno urbano y
en el  rural, así como en las casas
particulares de los habitantes de
Tepeaca. De tal forma que con sus
va-riantes propias del paso del
tiempo, hoy día seguimos realizando
nuestras posa-das, las cuales dan
inicio el día 16 de diciembre
(al-gunas veces desde el 15). Éstas se
celebran desde luego en el templo
parroquial de San Francisco y en el
ex con-vento, pero sobre todo en las
capillas de los barrios, en donde los
mayordomos en turno se dan a la
tarea previa de buscar a perso-nas
para que «tomen» una posada. Y el
día que les co-rresponde, estas
personas obligadas a asistir al barrio
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y llevar el tradicional aguinaldo,
aunque tam-bién por costumbre
deberán llevar luces de bengala,
velitas, silbatos y, cuando se puede,
piñatas.

Las posadas en Tepeaca, además de
la ale-gría que proporcionan, son
como en todos lados cele-braciones
religiosas. Toda-vía en algunas
ocasiones se reza el Santo Rosario.
Más bien, hoy son solamen-te
lecturas bíblicas, llama-das
Jornadas. Y entre des-canso y
descanso de la lec-tura, un grupo de
vecinos del barrio, principalmente
mujeres y niños, confor-man un coro
musical que entona cánticos
acompa-ñados por guitarras y
pan-deros: «Oh, peregrina
agraciada,/ oh, bellísima María,/ os
ofrezco el alma mía/ para que
tengáis posada...»

Al término de es-tas lecturas y de
estos can-tos, se invita a los
asisten-tes a guardar orden y salir
con los «misterios» o «pere-grinos»,
que regularmente son de buen
tamaño y peso, que la mayoría de
las veces los cargan entre cuatro o
dos personas vol-untarias. Así, en
procesión, salen al atrio y a la calle
principal del barrio. Todos
respetuosamente rezando la letanía,
aunque entre contestación y
contesta-ción, no falta aquél o
aqué-llos que con su «cuenda»
prendida va tronando los
tradicionales y a veces hasta
peligrosos «coheti-tos», «palomas»,

«corredizos», «cañones» y todo un
arsenal más de ruido y co-lorido; que
van dejando un pestilente olor a
pólvora.

La procesión en su ir y venir y con el
poco alumbrado público, propio de
una pobla-ción como la nuestra, se
ilumina con las decenas de velitas
que la gente lleva entre sus manos.
Mientras entonan: «… Kyrie eleison/
Christe eleison/ Kyriee elei-son/
Christe audinos...»

Al término de la le-tanía, mientras
los más sa-lieron a la procesión, los
menos cierran la puerta y se aprestan
para contestar la petición de posada:
«En nombre del cielo/ os pido
posada/ pues no puede andar/ mi
espo-sa amada…/ «…Aquí no es
mesón/ sigan adelante/yo no debo
abrir/ no sea algún tunante...».

Siguen otros versos mientras se
identifican los que piden la posada
que al final de los cánticos, hacen se
abra la puerta de par en par y todos
entonan: «Entren Santos
Peregrinos…Peregrinos reciban esta
mansión/ que aunque pobre la
morada/ la morada, os la doy de
corazón...». Al ser depositados en el
Nacimiento los peregrinos, los niños
empiezan a arremolinarse, pues
saben que la hora del aguinaldo ha
llegado. Y en efecto así es.
Nuevamente formados y en orden
van saliendo de la capilla uno a uno
recibiendo su aguinaldo, su
«colación» y su fruta; y desde luego,
pobre de aquél al que no le alcanza

el aguinaldo -que por cierto pasa
frecuentemente, pues es difícil saber
cuánta gente va a asistir-, porque le
llueven las maldiciones y muchos
recuerdos familiares. Los niños, al ir
saliendo felices o enojados, eso sí,
todos corren a otro barrio o a alguna
calle o casa particular para ver sí
alcanzan otra posada. Uno puede
apreciar cómo en las calles de
Tepeaca, du-rante los días de
posadas, éstas se ven llenas y
con-tagiadas las familias con el
bullicio de la chiquillería que
deambula de un lugar a otro en
busca de aguinal-do. Lo mismo los
niños de familias económicamente
desahogadas, que los de familias
muy sencillas.

En Tepeaca eran muy famosas las
posadas que se realizaban en los
años 70 y 80, en la Cue-va del cerro,
cercana a la colonia Lomas de
Tepeyac, o del Calvario. Y algu-nas
muy tradicionales que se realizan en
las calles, siendo quizá la más
famo-sa la de la calle 2 Poniente,
verdadera romería y ale-gría
mostrada por sus veci-nos que no
han perdido la tradición de celebrar
la po-sada.

Volviendo a los ba-rrios y la
tradición de las po-sadas que
culmina con la Navidad o Acostada
del Niño, aquí también los
ma-yordomos del barrio de que se
trate buscan a quién «acostará» al
Niño. Aunque hay muchas familias
que son ellos los que solicitan
acostarlo, ya sea por gus-to o por

TEPEACA DE AYER Y HOY
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alguna «manda» que quieren
cumplir. Estas «acostadas» tan
tradiciona-les en Tepeaca y sus 12
ba-rrios, hacen que el día 24 de
diciembre desde las 18:00 horas
suenen por las calles diversas bandas
de viento (música) que las campanas
de las capillas no dejen de repicar
anun-ciando la acostada, y que en lo
alto del cielo suenen y truenen
«cohetes», «bombas mar-quesas» y
«bengalas», ilumi-nando el caer de
la noche. El vecindario identifica el
sonido de las campanas y sabe en
qué barrio va a ini-ciar la misa de
«acostada». Mientras por las calles
es frecuente ver las procesiones que
llevan a los «Niños Dios» de las
casas de los «padrinos» al barrio de
que se trate. En todas acompa-ña
mucha gente que lleva entre sus
manos velas, lu-ces de bengala,
escupido-res, faroles y todos juntos
entonan cánticos alabando al Niños
Dios. Mientras 4 hombres fuertes
batallan con el palio que cubre a la
imagen y a los niños «padri-nos»,
que regularmente van vestidos de
«angelitos», acompañados por otros
vestidos de Reyes Magos y de
pastores.

Debo comentar que ser «padrino» de
una acostada es una gran
responsabilidad, sobre todo en estos
tiem-pos en los que los gastos
económicos son exorbitan-tes. Ya que
por tratarse de la Navidad mucha
gente asiste a la ceremonia,
do-blándose y hasta triplicán-dose el
número de asisten-tes que durante las
8 no-ches anteriores asistían.

Además, al final de la acostada no
sólo es en-tregar el aguinaldo, sino
in-vitar a toda la gente del ba-rrio
que desee ir a la casa del «padrino»
a lo que po-dríamos llamar la «cena
de Navidad». Así es que us-ted
imagine.

Los nacimientos que se colocan en
los alta-res mayores de las capi-llas
de los barrios son ver-daderas obras
de arte, y ahí junto a los «Santos
Pe-regrinos» que amorosa-mente
observan al Niño Jesús en su
pesebre, de-cenas de figuras de barro
convertidos en «pastores» con
muchos borregos, pa-tos, cabras,
caballos, etc. Así como los
inconfundi-bles Reyes Magos que a
pie o montados en sus animales,
acuden a ofre-cer sus regalos al hijo
de Dios. El musgo, la lama, el
paxtle, las ramas de pino, las
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esferas, la escarcha y los cientos
foquitos de co-lores le dan vida a
estos nacimientos.

Es verdaderamen-te una emoción y
una paz interna compartir la
expe-riencia de asistir a una
«acostada» de mi tierra: Tepeaca.
Todo un rito que culmina cuando la
niña o el niño «padrino» se acercan
para acostar al Niño Dios. No sin
antes entonar todos los presentes a
una sola voz el coro para arrullar al
Niño:

«A la rorro, Niño,/ a la rorro, roo,/
duérmete mi niño/ que te quiero yo...
Esos tus ojitos/ ya los vas cerrando;/
pero es-tás mirando/ todos mis
deli-tos...».

Previamente los acompañantes de la
proce-sión también les habían
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can-tado a los niños que iban
haciendo las veces de pas-tores:
«Vamos pastores, vamos,/ vamos a
Belén/ Vamos a ver al Niño,/ la
gloria y el Edén...» Y así mientras
ter-mina el arrullo al Niño Dios, la
multitud se forma regu-larmente en
hilera de dos para pasar a besar la
ima-gen. El tiempo transcurre
lentamente hasta que pasa el último
de los fieles. Y nuevamente entre
bellos cantos y villancicos y un
penetrable olor a incienso. El Niño
Dios es deposita-do entre algodones
en me-dio de José y María.
Al término de la ceremonia todos se
dispo-nen para compartir la cena
de Navidad en la casa del padrino.

Cosa curiosa de estas fechas en
Tepeaca y su región es el hecho de
que el día 25 de diciembre en todos
los barrios se pre-para la salida de

los Niños Dios. Quiero explicar que
es una costumbre que un grupo de
personas (casi to-dos entre 12 y 25
años de edad) se organizan para
«sacar» al Niño Dios del barrio que
se trate durante 5 días e iniciar un
recorri-do por toda la población,
solicitando «una limosnita para el
Santo Niño de...» tal o cual barrio.
Así apre-ciamos en las calles
mu-chos grupos de jóvenes que van
acompañando a estas imágenes, con
sus guitarras, violines, pande-ros,
triángulos y otros ins-trumentos.
Todos coman-dados por una persona
ma-yor o jefe del grupo llama-do
«huehuentín», que es la persona
encargada de disponer quién de los
mu-chachos carga al Niño Dios, que
en este caso siempre va en una urna
de cristal, adornada con es-carcha,
esferas, algodones y figuras de barro.
La con-signa de estos grupos de

personas es reunir la ma-yor
cantidad de dinero para apoyo de
diversas obras de los barrios.
Además de que durante estos 5 días
que salen a las calles el Niño Dios
que custodian no re-gresa a su
barrio, sino que más bien se va
quedando en diferentes casas que
previamente solicitan la vi-sita de la
imagen. Y ahí le reciben
jubilosamente y lo adoran;
descansándolo esa noche en el
nacimien-to de la familia que le dio
posada; descansando ahí también los
jóvenes acom-pañantes.
Señalo que esto no es sólo con los
Niños Dios de los barios de
Te-peaca, sino que es una costumbre
también de las comunidades, pueblos
y ranche-rías del entorno rural de la
cabecera municipal. Final-mente,
respecto a estos Ni-ños Dios que
salen a las calles, les comento que es
todo un rito cuando en una casa o en
la calle se encuentran dos grupos de
es-tos que hablamos. Es muy bonito
ver cómo hay mu-tuas reverencias en
quie-nes cargan a la imagen y cómo
el «huehuentín» de ca-da lado dice
algunas pa-labras en lengua náhuatl
mientras los acom-pañantes entonan
cánti-cos. Por otra parte, las
can-tidades de dinero que reú-nen
durante este recorrido de 5 días son
sorprendentes, pues se han dado
casos en los que se han reunido
en-tre diez mil pesos y doce mil en
un solo día.

El día 1 de enero, que es la fecha en
que retornan estos Niños Dios, es
obli-gación de los padrinos de la

TEPEACA DE AYER Y HOY
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acostada ir a recibir a su capilla
junto con los ve-cinos del barrio, o
de la po-blación de que se trate.
Nuevamente otro rito muy bonito,
lleno de música y cantos. Así
culminan las festividades de fin de
año en las poblaciones y sobre todo
en los barrios de Tepeaca. Y para
variar, respecto a la costumbre
generalizada de las no me-nos
famosas «levantadas», que
generalmente se acos-tumbra hacerlo
el día 2 de febrero (La Candelaria),
en Tepeaca las «levantadas» de los
Niños Dios se hacen regularmente el
día de la fiesta principal del barrio
(ver MOMENTO No. 547), las
cuales se reparten prácticamente
todos los meses del año.
Mención especial merecen las
posadas y la «acostada» de la
Parroquia de San Francisco Tepeaca.
Ya que ahí se encuentra para su culto
la famosísi-ma imagen del
Milagroso Niño Doctor de los
En-fermos, cuya populari-dad en
esta última década del siglo ha ido
en asom-broso ascenso. La imagen
del Santo Niño del Hospi-tal como le
llamamos los lu-gareños, está entre
nosotros desde 1942, y desde
entonces es muy venera-do por
cientos de personas que día a día le
visitan en el templo parroquial. Y
decía que merecía espe-cial atención,
si atende-mos a que la milagrosa
imagen es un Niño y
con-secuentemente también se debe
«acostar» en la Navi-dad. Así que
por todo lo que representa no hay
quien no desee acostarlo, y es
necesario anotarse en una larga,

muy larga lista de voluntarios, que
habla-mos de una lista de espe-ra de
hasta 20 años. Nues-tro Niño es tan
bondadoso que la comunidad no
importa el tiempo de espera, para ser
su «padrino». Por cierto que la
«levantada» del Niño Doctor se
realiza el primer domingo del año
nuevo o antes del inicio del Santo
Jubileo.

Ahora bien, res-pecto a las personas
en las casas particulares, éstas se
desarrollan como en todo el país. En
donde no fal-tan los aguinaldos, las
pi-ñatas, el ponche, la fruta, y una
que otra botella de li-cor. Lo
importante es con-vivir y pasar una
noche agradable sin faltar el ya
clásico: «Anda comadre no te dilates
con la canasta de los cacahuates...»/
«Ándale Juan sal del rincón,/ con la
canasta de la colación...». O a la
hora de la piñata el: «Dale. Dale,
dale,/ no pierdas el tino,/ porque si
lo pierdes/ pierdes el camino...».
Las posadas de Tepeaca son igual de
ale-gres que las que realiza-mos los
mexicanos. El bai-le es fundamental.
La músi-ca no puede ausentarse. Y
en la Noche Buena las familias se
reúnen para compartir la cena de
Navi-dad con los platillos típicos de
la época, sin faltar el rompope, las
sidras y los «fuertes». En fin, una
No-che Buena como la de mi-llones
de mexicanos, cada quien de acuerdo
a sus po-sibilidades económicas, pero
eso sí, felices, en ar-monía y en paz.
Para feste-jar la llegada, el
nacimien-to del hijo de Dios... que
en Tepeaca es «Niño».

Sea pues esta bre-ve crónica del
cómo cele-bramos las Posadas y la
Navidad, un motivo más para decir
que Tepea-ca es de ayer, hoy y
siem-pre.

¡Feliz Navidad y próspero Año
Nue-vo a todos los lec-tores de
MOMENTO!

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA

M
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Felices fiestas de fin de año
 Felices lecturas

Quizá nunca antes como
ahora en nuestro tiempo, la visita a
los territorios del arte y la cultura
fuesen tan necesarios para recuperar,
al menos en parte, toda esa cauda de
buenos sentimientos que los mismos
errores humanos nos han hecho
perder; a la manera del poeta Max
Jacob cuando dice: «El hombre
pierde a cada rato los sentimientos
humanos de la expresión, pero de
pronto llega la poesía y se los
restituye».

Transitamos de año en año
cargados de sinsabores, pareciera
que el viaje es regresivo, por cuanto
aquello que se había conseguido en
aras del bienestar y la prosperidad
colectiva, merced a la inteligencia y
generosidad para el prójimo de
algunos espíritus bienhechores, se ha
ido dilapidando, porque, y aquí no
es necesario hacer sesudos análisis
para verlo, nos hemos convertido, tal
como lo anticiparon personajes de
buena fe: en destructores de nuestra
propia construcción.

Justo para tratar de evitar los
máximos daños que se deriven de las
funestas conductas de tantos innobles
de corazón, la solidaridad, la
comprensión y aceptación del otro
frente a nosotros, se alzan como un
cielo protector que podría llegar a
ser alcanzable, es decir una aduana
de criterios amplísimos que daría
cabida a los espacios del hombre
nuevo, ese utópico ser cuya tarea de
vivir, con todo y diferencias, con
todo y errores y desavenencias desea

una convivencia lo más llevadera
posible. Por supuesto, semejante
tarea puede ser realizada con el
auxilio de una vocación de libertad y
sensibilidad hacia los asuntos
humanos, derivada del ejercicio
honesto de las relaciones entre unos
y otros, un ámbito en el que
personalmente pienso, las artes, la
cultura, la ciencia en general juegan
un papel importantísimo, de ahí la
insistencia en invitarlos a acudir
todas las veces que puedan a la
lectura.

La práctica lectora deviene, quiérase
o no, en consecución de ideas.
Cuando se confrontan las maneras de
pensar por intermedio del debate, de
la conversación, del intercambio de
conocimientos, se enriquecen ambas
partes, y eso, déjenme decirles se
convierte ipso facto en la sustancia
de la expresión humana, podré estar
en desacuerdo con muchos pero
deberé tener la conciencia plena que
el otro también tiene el mismo
derecho y por tanto me merece toda
mi atención y respeto. Los libros no
hacen más que presentar las acciones
e ideas del hombre que se han
suscitado a través del tiempo. Bien
decía aquel escritor-filósofo leer un
libro es mantener la dinámica de la
conversación con quienes se han ido.

Es evidente que no sólo es la lectura
uno de los concursantes en la
ecuación de la convivencia, debe
manifestarse además la voluntad
para hacer las cosas, tolerancia ante
la expresión distinta, y el respeto

ante todo aquello no necesariamente
de nuestra aceptación.

No perdamos de vista el aprendizaje,
el deseo  de mantener la tea
encendida de las buenas relaciones y
créanme ante ese argumento
cualquier diferencia se subsana.

El libro, la lectura han sido por sí
mismas en la historia de la
humanidad, elementos sustantivos de
la sobrevivencia, en ellos está la
sabiduría, pan del alma, alimento
del espíritu que nos dota de sentido,
es el lenguaje, las palabras, las
formas de decir y contar, de poetizar
y ensayar elementos torales del
discurrir de los hombres. Vamos pues
a prometernos continuar la lectura,
la procuración del humanismo
inscrito en los libros. Felices fiestas
de fin de año. Feliz 2014 y Felices
lecturas, son los deseos de este su
lector amigo.

Nos vemos el próximo año nuevo
2014 con renovados arrestos para
difundir nuestra pasión: la literatura
en todas sus formas y para continuar
la esmerada como gozosa atención
hacia esos artefactos que sólo tienen
a las palabras como su único
contenido: los libros.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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En mi colaboración anterior comenté
que los mexicanos somos fiesteros de
tradición y que las fiestas de invierno
son las celebraciones más populares
en nuestro país; tan es así, que a las
fiestas que se inician el 12 de
diciembre con el culto a la Virgen de
Guadalupe y concluyen el 6 de
enero, se le ha dado en llamar el
«puente Guadalupe-Reyes».

Las fiestas de esta temporada cobran
una especial connotación por su
variedad de actos religiosos y la
riqueza de sus costumbres y
tradiciones en el abanico cultural de
nuestra tierra. Seis son las fiestas
más sobresalientes que suceden entre
diciembre y principios de enero: el

día de la Virgen de Guadalupe, las
posadas (de estas fiestas ya
hablamos), y en esta ocasión nos
referiremos a la Nochebuena y la
Navidad, el día de los Santos
Inocentes, el Año Nuevo y la visita
de los Reyes Magos.

La Navidad

La Natividad del Niño Jesús, mejor
conocida como Navidad, está ligada
a la Nochebuena (previa al
Nacimiento); se celebra en distintas
partes del mundo de muy diversas
maneras. Esto debido, entre otras
muchas cosas, a que se mezcló con
las fiestas paganas y con el folclor y
arte popular regionales, además de

que salió del recinto del templo para
celebrarse en el hogar, donde pronto
se convertiría en una fiesta familiar.

Después de la posada del día 24, se
esperaba la media noche para
celebrar el Nacimiento del Niño
Dios, asistir a la misa de gallo y
arrullar al recién nacido con cantos
de Navidad. Una costumbre muy
extendida era que los dueños de la
casa invitaban a dos señores y dos
señoras para que apadrinaran al
Niño Jesús, al cual colocaban en una
pañoleta, que era tomada por sus
cuatro esquinas y se mecía al
compás de la música. Hasta la
fecha, en las comunidades indígenas
este ritual es vigente.

También se acostumbra hacer una
cena especial para celebrar con todos
los familiares el Nacimiento del
Niño Jesús. En las rancherías y
pueblos el guajolote es engordado
para preparar la cena de esta fecha,
acompañada de ensalada de
Navidad, que se prepara con
betabel, cacahuate, naranja, jícama
y, en algunas ocasiones, lechuga. La
bebida tradicional en estos meses de
frío es el ponche de frutas, que lleva
tejocote, caña, guayaba, tamarindo,
flores de jamaica, ciruelas, y se sirve
bien caliente en jarritos de barro. La
gran variedad de tamales que se
elaboran en las diferentes regiones de
México también acompañan
esta cena.

En esta época, los tradicionales
«aguinaldos» se reparten en las

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Festividades Guadalupe-Reyes
Segunda Parte
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posadas y también en Nochebuena.
Se preparan llenando unas canastitas
de papel crepé o tejido de palma con
«colación» y otros dulces de la
temporada; nueces, tejocotes,
cacahuates y galletas, y se reparten a

todos los participantes en la
ceremonia para arrullar al
Niño Dios.

La Navidad representa una
renovación de la humanidad y la
cena es una manera de festejar y

llamar a este cambio. No por nada,
la madrugada del 24 al 25 de
diciembre era considerada por los
antiguos romanos la fiesta del
Natalis Solis Invicti (el nacimiento
del Sol Invicto), es decir, cuando el
«astro rey», alejado de la Tierra
(para ser más precisos, del
hemisferio norte), emprendía el
camino de regreso que concluiría con
el arribo de la primavera.

Los Santos Inocentes

La historia de los Santos Inocentes y
la de los Reyes Magos, está ligada a
la vida de Jesús de Nazaret. Cuentan
que unos magos llegaron a Jerusalem
preguntando dónde había nacido el
futuro rey de Israel, pues habían
visto aparecer su estrella en el
oriente y recordaban la profecía del
Antiguo Testamento, que decía:
«Cuando aparezca una nueva
estrella en Israel, es que ha nacido
un nuevo monarca que reinará sobre
todas las naciones». Y por eso los
magos habían viajado desde sus
lejanas tierras a adorar al
recién nacido.

Dicen que Herodes se asustó mucho
con esta noticia, y la ciudad de
Jerusalem se conmovió ante el
anuncio tan importante de que había
nacido el rey que gobernaría al
mundo entero. Herodes era tan
terriblemente celoso contra
cualquiera que quisiera remplazarlo
en su cargo, que había asesinado a
dos de sus esposas y también a
varios de sus hijos, porque tenía el

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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temor de que ambicionaran quitarle
el mandato del país. Llevaba muchos
gobernando de la manera más cruel
y feroz, y estaba resuelto a mandar
matar a todo el que pretendiera ser
rey de Israel. Por eso la noticia de
que había nacido un hombre que
sería muy poderoso, lo llenó de
temor y tomó medidas determinantes
para no perder el poder.

Mandó llamar a los sumos
sacerdotes y a los escribas,
especialistas en las escrituras
sagradas, y les preguntó en qué sitio
exacto nacería ése al que llamaban
el «nuevo rey de Israel», que habían
anunciado los profetas. Los
sacerdotes le contestaron que,
interpretando el Antiguo Testamento,
tenía que ser Belén el lugar señalado
por el profeta Miqueas para la
llegada del nuevo jerarca.

Entonces, Herodes se propuso
averiguar en dónde estaba aquel
niño marcado por el destino como
nuevo rey. Su propósito era
mandarlo matar y, fingiendo todo lo
contrario, le dijo a los magos de
Oriente: «Vayan y se informan bien
acerca de ese niño, y cuando lo
encuentren vienen y me informan
para ir yo también a adorarlo».

Los magos se fueron a Belén guiados
por la estrella que, al salir de
Jerusalem, nuevamente se les
apareció. Llenos de alegría llegaron
a Belén y encontraron al Niño Jesús
junto a María y José; lo adoraron y
le ofrecieron oro, incienso y mirra.

Pero después de entregar los regalos
no regresaron a Jerusalem, como les
había sugerido Herodes. Esto
enfureció al monarca de Israel, pues
finalmente no sabía el lugar exacto
en donde estaba el recién nacido.
Entonces rodeó con su ejército la
pequeña ciudad de Belén y mandó a
sus soldados para que mataran a
todos los niños menores de dos años,
tanto de la ciudad como de sus
alrededores.

Todos los padres de los pequeños se
hicieron presas de la angustia y la
impotencia, al ver que a sus casas
llegaban herodianos y ante sus ojos
asesinaban a sus hijos. Por eso, el
emperador César Augusto decía con
burla que ante Herodes era más
peligroso ser hijo que ser cerdo,
porque a los hijos los mataba sin
compasión, y en cambio a los cerdos
no, porque en su país estaba

prohibido comer carne de ese
animal.

Ese día murieron 30 inocentes niños,
pero Jesús estuvo a salvo, pues,
llevado por sus padres la noche
anterior, habían salido huyendo
rumbo a Egipto.

A este episodio se refiere la Historia
Sagrada al hacer una remembranza
de los Santos Inocentes. Aunque en la
actualidad se le recuerda de manera
muy distinta, pues la costumbre
popular es pedir prestado cualquier
objeto de valor o dinero, con la
intención de no devolverlo, pues al
recibirlo se repite una frase muy
conocida que dice: «Inocente
palomita que te has dejado engañar,
sabiendo que en este día nada se
debe prestar».

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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También se ha convertido en
costumbre que los medios de
comunicación emitan noticias
increíbles, sensacionalistas y hasta
chuscas, para que los inocentes
«caigan» en sus engaños o bromas, y
los emisores digan finalmente que
todo fue «una inocentada».

Año Nuevo

Aunque chinos, árabes o judíos
celebran el inicio de un nuevo ciclo
en distintas fechas, en todo el mundo
la simbología es básicamente la
misma: oportunidad de renovación.
No obstante, en Occidente
esperamos que a partir del día
primero de enero todo sea mejor y
nos acercamos a nuestros amigos
para desearles que el año que inicia
les traiga todo tipo de bendiciones,
con lo que se genera un anhelo de
superación.

Para realizar este «cambio», se suele
recurrir a actos que lo «invocan»,
como regalar cosas nuevas, estrenar
alguna prenda o realizar un viaje.
También se suele ofrecer una cena
rica en platillos de delicada
elaboración, que para los pueblos de
la Antigüedad representaba una
manera de llamar a la abundancia
que se deseaba obtener al terminar la
época de carestía.

Más allá de la cena de fin y
principio de año, debemos
reflexionar sobre la importancia de
la renovación, y que, a diferencia de
la Navidad, se encuentra marcada
por la repetición de una cifra: el
número 12. En efecto, el ser humano
tiende a dividir las unidades en 12
partes, por lo que representan un
todo y un ciclo. Doce son los signos
del zodiaco, que para los babilonios
formaban una rueda en el tiempo, un

año que al concluir indicaba el final
y el inicio de un ciclo; de idéntica
manera ocurre para nosotros en la
actualidad con los meses de nuestro
calendario. Asimismo, el año viejo
termina a las 12 de la noche, y no en
balde lo celebramos con 12
campanadas.

La visita de los Reyes Magos

Los Reyes Magos son personajes
bíblicos citados por San Mateo,
quien, aunque no menciona su
número ni dice que sean reyes, sí
habla de magos (sabios, expertos en
artes y ciencias) que llegaron a Belén
para adorar al hijo de Dios. Fue en
el siglo V cuando el Papa San León
estableció que estos personajes eran
tres.

También fue en aquella centuria
cuando se decidió que cada uno de
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estos hombres mágicos representaría
a los continentes conocidos hasta
entonces (Europa, Asia y África), por
lo que se les añadió un animal
distintivo en el que se transportaban.
Además, fue hasta el siglo IX que se
les designó por primera vez con los
nombres con que hoy los conocemos.

Poco a poco tomó fuerza la
costumbre de celebrar cada 6 de
enero a los Reyes Magos, haciendo
hincapié en que ofrecieron al recién
nacido Jesús tres presentes que
evidenciaron su naturaleza: oro,
para honrarlo como rey; incienso,
que es una resina aromática que se
ofrenda a Dios; y mirra, sustancia
perfumada usada para preparar el
cuerpo para la sepultura y que
señalaba que Jesús era un hombre y,
por tanto, moriría.

Y fue de ahí mismo que, con el paso
del tiempo, se creó la leyenda de
que, tras honrar al niño Dios y
presenciar el inicio de una nueva
era, Melchor, Gaspar y Baltasar
tuvieron como encomienda dar
obsequios a todos los pequeños del
mundo, pues en cada uno de ellos
habita una parte de Jesucristo, es
decir, una promesa de bienestar en el
futuro. Así, los magos ascendieron al
cielo como tres brillantes estrellas
que regresan cada año para cumplir
su encargo.

También para la celebración del 6 de
enero es costumbre popular la
elaboración y consumo de la Rosca
de Reyes. Se trata de uno de los

dulces más antiguos de la época
navideña y tiene su origen en el
Imperio Romano, donde desde
mediados de diciembre y hasta
finales de marzo se efectuaba una
serie de celebraciones (las «fiestas de
invierno») en las que se agradecían
los favores de los dioses.

Con tal motivo se elaboraban piezas
de repostería redondas, hechas con
higos, dátiles y miel, que se
repartían entre plebeyos y esclavos;
en el interior de uno de los panes se
introducía una haba seca, y al
afortunado al que tocaba la
legumbre era nombrado rey de reyes
durante corto periodo de tiempo.

En la Francia de la Edad Media se
comenzó a celebrar el Día de Reyes
con reuniones familiares en torno a
una rosca de pan dulce adornada con
azúcar y frutas cristalizadas, en la
que también se escondía una haba
que simbolizaba al Niño Jesús, que
se guarecía de la persecución del rey
Herodes. Quien descubriera la
semilla era nombrado «rey de la
fiesta» y tenía el honor simbólico de
cuidar al «recién nacido».

Felipe V llevó esta costumbre a
España para incorporarla a las
fiestas de Navidad, y a través de esta
nación llegó a México y toda
América Latina. Con el paso del
tiempo se comenzó a utilizar una
figurilla de plástico escondida en el
pan, a la vez que el simple acto de
cortar el pan fue adquiriendo nuevos
significados.

Finalmente, sólo queda mencionar
que las fiestas de invierno en este
popular puente Guadalupe-Reyes,
son motivo de convivencia y unión
que ayudan a mejorar los lazos
familiares y afectivos, de tal modo
que conservar las tradiciones
representa, más que un hecho
cultural, una manera de mantener
vivas nuestras emociones. ¡Felices
fiestas!

Comentarios y sugerencias al correo
visaldemor@hotmail.com

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

M
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JORGE MELÉNDEZ HUERGO

«El que no sabe vivir con poco, será
siempre un esclavo».

Horacio en Epístolas, I, X, 41.

____ «El sabio recibirá el nombre
del loco si falta a la moderación,
aun en su amor a la verdad».

Epístolas, I, VI, 15.

«Tres cosas deben refrenarse: la
gula, la palabra y la voluptuosidad».

PLAZA COMUNITARIA

Moderación

Anacarsis. Diógenes Laercio en Vida
de Anacarsis.

«Come poco y cena más poco; la
salud de todo el cuerpo se fragua en
la oficina del estómago».

Miguel de Cervantes en Don
Quijote, p.2, cap. LXIII.)

«Si pretendes saborear la vida,
bébela traguito a traguito».

Benjamín Disraeli (A. Maurois) en
Disraeli, p. 2, cap. IV.

«Al cuerpo hay que darle un poco
menos de lo justo; si no, hace
traición».

José María Escrivá en Camino, 196.

«Corta es la duración de lo que es
inmoderado».

Marcial en Epigramas.

«El hombre perfecto sería aquel que
se sostuviera siempre en el punto
medio».

William Shakespeare en Mucho
ruido y pocas nueces, act. II, esc. 1.

Etimología: Moderar, ‘hacer menos
violento o extremado, templar, evitar
el exceso’: latín moderari, moderare
‘moderar, reducir, mantener dentro
de cierta medida’, del indoeuropeo
med-es- ‘medir’ (influido por el latín
modus ‘medida’), de med- ‘medir’,
de la misma familia médico.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

www.diariomomento.com
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Nuevas disposiciones sobre
la custodia de los hijos
Tercera y última parte

Al paso del tiempo, los tradicionales
roles de la mujer y el hombre han
ido cambiando. Es por eso que el
Poder Judicial también ha cambiado
en su aplicación de los criterios en
sus resoluciones de la guarda y
custodia de los hijos en el caso de
divorcio de los padres, siempre
basados en el principio del interés
superior del niño, de conformidad
con la interpretación que a los casos
concretos convinieren, y que han
determinado la conformación de este
grupo de criterios que tienen como
fin establecer y garantizar los
deberes y responsabilidades de los
padres para con los hijos, y el
derecho de convivencia de éstos para
con aquéllos. Los criterios
innegablemente se han presentado en
base a la evolución de las sociedades
y de los intereses jurídicos que se
pretenden proteger en un orden
jurídico, que se fundamentan en los
deberes y obligaciones de quienes
ejercen la patria potestad, ya que la
guarda y la custodia es un deber
impuesto a los padres en razón
de aquélla.

Para aplicar estos criterios se toman
en cuenta los siguientes puntos:

* La relación de los hijos con
sus padres y, en su caso, con
cualquier otra persona por la que el
menor tenga un afecto significativo;
por ejemplo, los abuelos maternos y
paternos o parientes por
consanguinidad, ascendentes o
colaterales.

* La edad y preferencia del
menor si es suficientemente grande
para expresar una preferencia
relevante o significativa.

* La duración y adecuación de
los arreglos corrientes para el
desarrollo de la vida del menor y la
expectativa de
mantener continuidad.

* La estabilidad en las
condiciones de vida del menor.

* El ajuste al hogar, la escuela
y la comunidad en los que se
desarrollará el niño.

* La capacidad de cada padre
para permitir o conceder y animar
continua y frecuentemente el

contacto entre el niño y su otro
padre, incluyendo el acceso físico.

* La capacidad de cada uno
de los padres para cooperar o
aprender a cooperar en el cuidado de
los niños.

* El deseo de cada uno de los
padres de conocer, aplicar y ejecutar
los métodos de asistencia familiar
para cooperar y resolver disputas.

* El efecto en el niño, si sólo
uno de los padres tiene la autoridad
en la crianza del menor.

* Cualquier otro factor que
tenga relación o injerencia razonable
en el desarrollo físico y emocional,
así como en el bienestar del menor,
como los recursos financieros, el
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determinado unilateralmente por el
progenitor titular de la guarda y
custodia, si ambos padres conservan
el ejercicio de la patria potestad.
Es decir, la patria potestad se ejerce
por los padres sobre la persona y los
bienes de los hijos; y, en caso de la
separación de los progenitores,
ambos deberán continuar con el
cumplimiento de sus deberes,
quedando el menor bajo los cuidados
y atenciones de uno de ellos
(custodia), mientras que el otro
tendrá la obligación de contribuir
con el que custodia al menor en
todos sus deberes, conservando sus
derechos de convivencia y
vigilancia, si no fue privado de la
patria potestad. Por consiguiente, el
progenitor que detenta la guarda y
custodia sobre el menor, no puede
cambiar unilateralmente el domicilio
de éste, ya que la titularidad de esos
derechos no implica un poder
omnímodo y exclusivo para
determinar el lugar en que debe vivir
el infante, porque tratándose de esa
decisión tan importante debe
intervenir también el otro progenitor,
ya que al estar en pleno ejercicio de
la patria potestad, conserva el
derecho de convivir con su hijo, por
lo que es incuestionable la
obligación de velar por la formación
física, espiritual y moral de él, así
como atender a la preparación para
una profesión o actividad
determinada que le represente
utilidad, lo que no podría llevar a
cabo si éste es trasladado a un lugar
distante sin su consentimiento o sin
que se fijen previamente las bases de

la convivencia y visitas entre ambos,
por lo que es innegable que los dos
padres deben resolver de común
acuerdo ese cambio y, en defecto de
convenio, debe ser el juez
competente el que determine todo lo
conducente a la formación y
educación del menor.
 No es posible que, sin una debida
justificación, se distancie a los hijos
de sus padres, en tanto esto puede
implicar una separación
fundamental, ya que de cambiar el
domicilio a un lugar muy lejano, sea
dentro o fuera del país, es patente
que el progenitor que no tiene la
guarda y custodia no podrá disfrutar
de la convivencia con su menor hijo
en la forma en que lo venía
haciendo, toda vez que no es lo
mismo visitarlo en la propia ciudad
a tener que salir incluso del país
para lograr esa convivencia, lo que
evidentemente acarrea notorios
perjuicios no solamente para el
progenitor, sino, inclusive, para el
menor, pues ya no se fomentarían
con la misma intensidad y frecuencia
los lazos afectivos entre ellos; de ahí
que sea significativo valorar la
conveniencia de que el menor
cambie su residencia o, en su caso,
fijar las condiciones bajo las cuales
debe llevarse a cabo ese cambio, en
virtud de que esta facultad y
correlativa obligación es una
cuestión inherente al ejercicio de la
patria potestad y coetánea de la
vigencia del derecho de visita y
convivencia con el menor.
La custodia compartida no es para
todos los casos, se deben tomar en

alcoholismo y las drogas como
impedimento, al igual que la
inestabilidad mental o emocional y
la discapacidad física; en este último
caso, cuando se trata de
enfermedades crónicas, con
frecuencia en hospitalización y que
crean dependencia de medicamentos;
o también, por ejemplo, la sordera o
la ceguera.

* Cualquier otra circunstancia
que surja  en atención a las
necesidades  de casos concretos.
Ha surgido una nueva modalidad,
que es la custodia compartida, ya
contemplada en la legislación,
aunque esta práctica se ha
presentado con acuerdos no
judiciales entre las partes. Como en
todos los procesos, en aquellos
lugares donde se ha regulado este
tipo de custodia hay quienes se
encuentran a favor y en contra de los
beneficios y eficacia de esta práctica
jurisdiccional y familiar,
argumentando sus consecuencias
para el o los menores hijos.
En esta custodia compartida ambos
padres tienen la custodia legal y
física de sus hijos. Esto implica que
comparten los derechos y
responsabilidades en la educación,
formación, manutención y toda
actividad relacionada con la crianza
de los hijos, de tal manera que
gozan, por resolución judicial, de
igualdad en todas las decisiones y
acciones relativas a los menores, en
conformidad de condiciones.
Cuando alguno de los padres cambie
de domicilio no puede ser
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cuenta los pros y los contras de la
misma; sobre todo, debe tomarse en
cuenta quiénes son candidatos a este
tipo de custodia.

Constitucionalmente, se debe tener
presente la exacta aplicación de su
artículo 4º.

Los que están a favor de este tipo de
custodia argumentan que ésta
permitiría garantizar el mejor interés
del menor, con respecto a sus padres,
su vida y su desarrollo familiar.
El que los padres estén de acuerdo
facilita a las autoridades judiciales
competentes -es decir, el juez de lo
familiar- tomar determinaciones que
influyan en la ideología social local
y en las percepciones de género,
roles y estereotipos, al considerar a
ambos padres por igual en la crianza
de los hijos, de forma que ésta haga
eficaces los principios de igualdad y
no discriminación en la ley y ante la
ley. Se afirma que, mediante la
custodia compartida, ambos padres
tienen oportunidad juntos y por
separado de tomar decisiones y
resolver problemas sin necesidad de
ayuda externa, ya sea de la corte o
de cualquier otra autoridad.
La custodia compartida provee a los
menores de mejor calidad de vida,
puesto que siempre existen dos para
responder y satisfacer las necesidades
de los hijos, por un lado; y por el
otro, los menores establecen un
fuerte lazo afectivo con ambos
padres y reduce el sentimiento de

pérdida que se da en los casos de
divorcio y cuando se decreta la
custodia única.

Se le atribuyen beneficios
económicos, al eliminar los gastos
profesionales y judiciales aparejados
a los juicios de custodia derivados de
contiendas entre los padres.
Se le concede independencia a cada
uno de los padres para poder tomar
acciones y decisiones en cuanto a
cuestiones académicas y escolares
del menor, cuidado médico, viajes,
etcétera, relativas al desarrollo y
diario vivir del menor, con la misma
autoridad y en igualdad de
condiciones y circunstancias.

Sin embargo, hay quienes piensan
que se afectaría el desarrollo integral
y emocional del menor, debido a que
no hay la suficiente investigación,
estadística y experiencia en la
aplicación de la figura; no se puede
afirmar que es benéfica para el
menor o para los padres respecto del
menor, porque puede haber
situaciones relativas a la edad del
menor que se vean alteradas por el
cambio permanente en sus
condiciones y circunstancias de vida,
en particular para una estabilidad
emocional y en su medio social.
Desde el aspecto económico, se
piensa que puede ser demasiado
oneroso, ya que habría que proveer
para la manutención y sostenimiento
de dos hogares, cuando así se

estipule en el acuerdo de custodia
compartida por la autoridad judicial.
El que probablemente la custodia
compartida no dure mucho tiempo o
funcione por un largo término como
consecuencia de la situación de los
padres, por ejemplo, cuando uno de
ellos contraiga nuevas nupcias, o
cuando tenga que cambiar de ciudad
su domicilio.

En muchas ocasiones, la custodia
compartida acordada y determinada
es guiada por el interés de concluir
con un cansado y desgastante
divorcio y, no necesariamente, por el
deseo de proteger los intereses
del menor.

Es muy difícil que el Poder Judicial -
en estos casos los juzgados de lo
Familiar- den seguimiento a los casos
de custodia compartida, lo que no
permite determinar la eficacia o no
de esta figura, ni los beneficios para
los menores en las
relaciones familiares.

Así también, la falta de eficacia y de
conveniencia de la custodia
compartida en los casos en que los
padres antes, durante o después del
divorcio mantienen cierto grado de
hostilidad en sus relaciones, puesto
que los menores hijos estarán
expuestos a los conflictos y
consecuencia de los mismos, lo que
los llevarán a ser víctimas de
descuido, falta de atención y a

ROMPIENDO EL SILENCIO
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experimentar un ambiente hostil de
convivencia y desarrollo familiar.
Estos criterios parecen considerar
aspectos que resultan fundamentales
en el desarrollo humano, social y
emocional del menor, y en algunos
casos aspectos relativos a las
condiciones de los padres con el fin
de proporcionar todos los elementos
para lograr todo lo anterior en favor
de los hijos.

En el proceso de estudio y práctica
en aquellos países que previamente
la han establecido y regulado en su
legislación, se ha afirmado que la
custodia compartida no resulta para
todas las familias, pero sí para
muchas de ellas. Así, se pueden
tomar en cuenta algunos puntos:

· Son los miembros de la
familia, mejor que nadie, los que
saben qué es lo mejor para cada uno
de sus miembros.

· Cuando ambos padres se
encuentren igualmente involucrados
en las actividades y en la crianza de
los hijos, y compartiendo en
igualdad de condiciones la
responsabilidad, superando roles,
estereotipos y prácticas tradicionales.

· El reconocimiento de ambos
padres de la importancia del papel
que juegan ambos en el crecimiento
y desarrollo integral de los hijos y
sus nuevas responsabilidades en las
nuevas condiciones.

ROMPIENDO EL SILENCIO

· La importancia de que
ambos padres tengan claro el papel
de cada uno en la crianza y
desarrollo de los menores, durante y
después de los acuerdos a los que
lleguen y que sean confirmados por
la autoridad judicial competente.
· La posibilidad de llegar a
acuerdos entre los padres, evaluada
por el juez, es un elemento esencial
para poder confirmar y resolver a
favor de la custodia compartida, ya
sea sin o con auxilio de ayuda
externa, como sería en este último
caso a través de un medio
alternativo, como la mediación.
· Que ambos padres tengan
claro que el divorcio no restringe a
ninguno de los padres el derecho de
convivencia con los hijos, excepto
cuando así lo decrete una sentencia
judicial y en el mejor y más alto
interés del menor.

· Que entre los padres se
mantenga siempre el respeto y se
promueva éste y el aprecio por los
hijos hacia cada uno de ellos, desde
luego rescatando la mayor cantidad
de valores necesario para una mejor
convivencia humana.

· Cuando ambos padres
mantienen una alta autoestima,
flexibilidad, y apertura al apoyo y la
ayuda mutua a favor de los hijos,
independientemente del divorcio y
sus causas. Es decir, que los
sentimientos de frustración, enojo,
venganza, falta de apoyo y
desesperanza no se presentan o son
superados con ayuda

M
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multidisciplinaria en el corto plazo,
y no representen una amenaza para
la convivencia y desarrollo de los
menores con alguno de los padres.
· La capacidad de los padres
para llegar a acuerdos, en lugar de
que éstos tengan que ser impuestos
por autoridad judicial, lo que
disminuye o elimina la posibilidad
de conflictos y agresiones, abriendo
la puerta a la construcción de
horarios, condiciones, frecuencia y
todos los detalles que permitan
construir un buen convenio de
custodia compartida.

Todo lo anterior es importante si
consideramos que en la actualidad se
sostiene por especialistas y juristas
que la custodia compartida refleja la
protección y garantía al principio del
interés superior del niño, salvo en los
casos expresamente considerados por
la ley.
Es por eso que en el desarrollo y
funcionamiento de la relación entre
padres e hijos, deben prevalecer las
mejores condiciones para estos
últimos y no para los padres, que
probablemente sólo les importa su
beneficio y conveniencia y no la de
los hijos; desgraciadamente por la
inmadurez de los mismos padres.
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Youth decide

La iniciativa del presente artículo
surge a raíz de la pregunta: ¿Qué es
lo que verdaderamente necesitamos
para transitar del discurso, a los
hechos concretos?  Mi respuesta es:
voluntad política y voluntad
individual.

Decido enfocarme en la
segunda, porque considero que es en
esta última donde nosotros los
jóvenes podemos demostrar con
ejemplos concretos cómo uno de los
pilares de la acción es el chip
generacional, de ahí el título de
Youth decide, que tiene dos
objetivos:
a) Referirse a Juventud decide, y

b) Tú decides.  (Por eso es que You
está en negritas.

La voluntad individual se va
construyendo con resultados
tangibles, educación en todos los
niveles que se refuerza con alianzas
de los tomadores de decisiones y
círculos de acción juvenil, porque la
juventud es la ventaja más valiosa
que un país puede poseer.

Juventud es sinónimo de esperanza,
porque representa oportunidades de
crecimiento económico, cuestiones de
desarrollo, fuerza laboral y, en
varias ocasiones, el enfoque tanto
fresco, como esperanzador, para
hallar soluciones ante desafíos
nacionales e internacionales que las
generaciones de ayer vislumbran
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muy difíciles, pero que las
generaciones del presente estamos
enfados en el aquí y ahora por hacer
algo concreto.

De los más de 7 mil millones de
seres humanos que somos
actualmente, uno de cada cuatro se
ubica en el rango de entre 15 a 25
años de edad, de acuerdo a
información del World Youth Report.
Somos cientos de millones de
personas, y la interacción entre
nosotros es inevitable; es decir, existe
interdependencia, porque lo que se
haga o deje de hacer por parte de un
actor o un grupo de éstos, influencia
directa e indirectamente en el
bienestar de los otros.

Hoy vivimos en una época distinta,
porque la interacción cotidiana de
diversos actores estatales y no
estatales –ONG’s, empresas
trasnacionales, redes y movimientos
sociales, etc.–, es la nueva
característica de la arena
internacional que facilita a los seres
humanos realizar actividades en todo
el mundo, y también trae consigo
nuevos desafíos a escala global. Ante
retos mundiales, pensar global y
actuar local es la manera más
adecuada para llevar a cabo
acciones a corto plazo.

Finalmente, la participación de la
sociedad civil en el accionar de tales
desafios es imprescindible, porque
esta gran tarea no es exclusiva de

nuestros gobierno, sino que es una
tarea compartida que se resume en
emprender Follow me, eliminando el
After you.

Fuentes consultadas:

· http://www.un.org/esa/
socdev/unyin/wyr07.htm#wyr07
· Agenda juvenil de las
Naciones Unidas

M
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A Enrique Bunbury muchos lo
reconocen o recuerdan porque fue el
vocalista de la famosa banda Héroes
del Silencio. Fue una buena época,
pero las cosas cambiaron: Enrique
comenzó un nuevo camino como
solista, en el cual no sabía lo que le
depararía el futuro,  pero aún así se
aventuró a hacerlo. Tras catorce
años de separación de la banda
Héroes de Silencio, Enrique Bunbury
ya tiene un gran camino recorrido, y
tras casi tres lustros como solista,
cuenta con una gran discografía.

Discografía de Enrique Bunbury
Radical Sonora
1997

1.- Big-Bang 2.- Negativo 3.-
Encadenados 4.- Contracorriente 5.-
Planeta sur 6.- Alicia (expulsada al
país de las maravillas) 7.- Salomé 8.-
Servidor de nadie 9.- Despacio 10.-
Polen 11.- Nueve. 12.- Alfa.

Pequeño
1999

1.- Algo en común 2.- Infinito 3.- El
extranjero 4.- Sólo si me perdonas
5.- El viento a favor 6.- Lejos de la
tristeza 7.- ¿Dudar?, quizás 8.-
Demasiado tarde 9.- De mayor 10.-
Bailando con el enemigo 11.-
Robinson 12.- Contradictorio.

Pequeño cabaret ambulante
2000

1.- Intro 2.- Infinito 3.- De mayor 4.-
El extranjero 5.- Sólo si me perdonas

Enrique Bunbury y su camino

6.- Big-bang 7.- Salomé 8.- ¿Dudar?,
quizás 9.- Alicia (expulsada a isla
mujeres) ** 10.- Apuesta por el
rockanrol  11.- El viento a favor 12.-
Demasiado tarde (ahorita mismo)
13.- El jinete.

Flamingos
 2002

1.- El club de los imposibles 2.- Sí
3.- Contar contigo 4.- Sácame de
aquí 5.- Enganchado a ti 6.- Lady
blue 7.- San Cosme y san Damián 8.-
Un bastón para tu corazón 9.- No se
fíe 10.- Ciudad de bajas pasiones
11.- Hermosos y malditos 12.- One,
two, three 13.- Hoy no estoy para
nadie 14.- Mundo feliz 15.- ...Y al
final.

El viaje a ninguna parte
2004
CD 1
1.- Que tengas suertecita 2.- Los
restos del naufragio 3.- El rescate 4.-
Que no sepa tu mano izquierda lo

que hace la derecha 5.- Carmen
jones 6.- Lo que queda por vivir 7.-
La chica triste que te hacía reír 8.-
Anidando liendres 9.- No me llames
cariño 10.- Adiós compañeros, adiós.
CD 2
1.- El anzuelo 2.- Una canción triste
3.- En la pulpería de Lucita 4.- Por
un malnacido 5.- Voces de tango 6.-
Palo de mayor 7.- Trinidad 8.- La
señorita hermafrodita 9.- El aragonés
errante 10.- Canto (el mismo dolor)

Freak show
2005

1.- Otto e mezzo 2.- La señorita
hermafrodita 3.- Lo que queda por
vivir 4.- Que no sepa tu mano
izquierda lo que hace la derecha 5.-
L’amour 6.- Anidando liendres 7.-
Gang-bang 8.- Salomé 9.- Los restos
del naufragio 10.-Longui nº 13 11.-
El rescate 12.- Lady blue 13.-
Sácame de aquí 14.-Fantasía 15.-
...Y al final.

JÓVENES EN ACCIÓN
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El tiempo de las cerezas
2006

CD 1
 1.-Días extraños 2.- Puta
desagradecida 3.-Secretos y mentiras
4.- No fue bueno, pero fue lo mejor
5.-Va a empezar a llover 6.- Látex
7.-La pena o la nada 8.- Ahora 9.-
Por la paz y por la canción 10.- Días
Extraños (reprise).
CD 2
1.- El rumbo de tus sueños 2.-Serie
negra 3.- Welcome to el callejón sin
salida 4.-Cazador 5.- De esclavitud y
de cadenas 6.- Bravo 7.- En la espina
dorsal del universo 8.-La fin 9.- El
tiempo de las cerezas 10.- El rumbo
de tus sueños (reprise).

Hellville de luxe
2008

1.- El hombre delgado que no
flaqueará jamás 2.- Porque las cosas
cambian 3.- Bujías para el dolor 4.-
Si no fuera por ti 5.- Hay muy poca
gente 6.- El porqué de tus silencios
7.- Doscientos huesos 8.-
Irremediablemente cotidiano 9.- Esto
se hace, eso no se hace 10.- La
herida secreta 11.- Canción cruel
12.- Bobby perú (sólo versión vinilo)
13.- Ven y camina conmigo (sólo
versión vinilo) 14.- Todos lo haremos
mejor en el futuro 15.- Aquí.

Las consecuencias
2011

1.-  Las consecuencias 2.- Ella me
dijo que no 3.- El boxeador 4.-
Frente a frente 5.- 21 de octubre 6.-
Lo que más te gustó de mí 7.- Los
habitantes 8.- Es hora de hablar 9.-
De todo el mundo 10.- Nunca se
convence del todo a nadie de nada
11.- Los amantes.

Gran Rex
CD 1
1.- Las consecuencias 2.- De todo el
mundo 3.- Frente a frente 4.- Los
habitantes 5.- Enganchado a ti 6.- El
extranjero 7.- Desmejorado 8.- Alicia
9.- El rescate 10.- Hay muy poca
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gente 11.- Que tengas suertecita12.-
Sólo si me perdonas.
CD 2
1.- Sácame de aquí 2.- Sí 3.-
Infinito4.- Apuesta por el
rockanrol5.- Puta desagradecida6.-
El hombre delgado que no flaqueará
jamás7.- El anzuelo8.- Lady blue9.-
Canto (el mismo dolor)10.-
Doscientos huesos11.- Porque las
cosas cambian12.- El viento a favor.

Licenciado Cantinas

 1.- El mar, el cielo y tú 2.- Llévame
3.- Mi sueño prohibido 4.- Pa’ llegar
a tu lado 5.- Chacarera de un triste
6.- Ódiame7.- Vida 8.- Licenciado
(el mulato) 9.- El solitario (diario de
un borracho) 10.- Ánimas, que no
amanezca 11.- Que me lleve la
tristeza 12.- El día de mi suerte 13.-
Cosas olvidadas 14.- La tumba será
el final 15.- El cielo está dentro de
mí.

Palosanto
2013
CD 1
1.- Despierta 2.- Más alto que
nosotros sólo el cielo 3.- Salvavidas
4.- Los inmortales 5.- Prisioneros 6.-
Habrá una guerra en las calles 7.-
Destrucción masiva 8.- El cambio y
la celebración 9.- Hijo de cortés 10.-
Mar de dudas 11.- Miento cuando
digo que lo siento 12.- Nostalgias
imperiales 13.- Plano secuencia 14.-
Causalidades 15.- Todo.
CD 2
1.- Si no fuera por ti - Ventura, CA
2.- La señorita hermafrodita - Lima,

JÓVENES EN ACCIÓN

PE 3.- De mayor - Los Ángeles, CA
4.- Contar contigo - Querétaro, MX
5.- No me llames cariño - Chicago,
IL 6.- Una canción triste - Buenos
Aires, ARG 7.- Big-Bang -
Guadalajara, MX 8.- Ahora -
Aguascalientes, MX 9.- San Cosme y
san Damián - Madrid, ES 10.-
Nunca se convence del todo a nadie
de nada - Querétaro, MX 11.- El
tiempo de las cerezas - León, MX.

Éstos son los discos más conocidos
de Enrique Bunbury, los que más
huella dejaron en la carrera de
solista; y ahora presentando su
último disco, Palosanto, que es muy

bueno, que me gustó mucho más por
la crítica social que hace en la
canción Despierta, y siempre
dándole un toque especial a sus
interpretaciones. Le recordamos a
nuestros lectores que Enrique
Bunbury viene a Puebla el 25 de
enero del 2014, y sin duda alguna
ahí estaremos sus fans para apoyarlo
y disfrutar de un buen concierto.
 A Enrique Bunbury le preguntaron
mucho por qué su disco se llama
Palosanto, y estas han sido sus
respuestas: «Tendré que inventarme
algo»... «Un modelo de ovni vintage
de los años cincuenta» «La madera
con la que se construyen las
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guitarras que utilizo y los bates de
béisbol con los que intento destrozar
los cajones en los que me
encasillaron».
¿Qué significado tenía? ¿Cual era su
mensaje?:
«Palosanto es un disco coral». «En
él coexisten, metafóricamente,
muchas voces, y muchas opiniones».
«No defiende una sola posición o
posibilidad». «Estoy a favor y en
contra de lo que sostiene». «Depende
del día y la hora». «Pero un hilo
conductor, al que sí me aferro,
subraya lo dicho en la mayoría de
las canciones». «Ésta es la necesidad
real y urgente de un cambio». «La
insostenibilidad del proyecto humano
tal y como lo defendemos, o
defienden en nuestro nombre». «En
los tres años en los que estuve
escribiendo el material que configura
este álbum, el hartazgo y alienación
llevó a jóvenes y no tan jóvenes, a
salir a la calle a manifestar el
descontento y desencanto, en
México, España, Chile, Colombia y
USA. En Grecia, en Túnez, en
Inglaterra y en tantos otros lugares
del mundo, simultáneamente».
«Intenté hacer un disco social y dar
voz a un sentimiento general, pero
he vuelto a hablar de mí mismo y de
cómo lo viví y sentí».
Y la última pregunta que se hicieron
muchos fue: ¿Qué significa la
portada?, ¿por qué el en disco hay
un ovni?  Bunbury respondió:
«Algunos me preguntaron inquietos y
preocupados por el significado de la
portada». «Un barco en el desierto,
llamado ‘GodisLove’, avistando un

Ovni». ¿Comienza tu época
cristiana? ¿Son tan dañinos e
irreversibles los efectos colaterales
de las drogas? «Espero qué las
canciones, la portada, los vídeos y la
gira, tengan las suficientes lecturas
como para que las respuestas las dé
el oyente».

«Espero que, de alguna forma, tras
las preguntas que el autor se hizo (o
sea, me hice) construyendo el
universo sonoro de Palosanto, surjan
nuevas cuestiones en la cabeza del
que lo escuche y, ojalá, disfrute».

Éstas fueron las respuestas que
seleccioné y quise compartirlas con
ustedes, sin más aspiración que la de
aclarar algunas dudas sobre su disco,
pero les recomiendo que lo compren,
lo escuchen y lo disfruten, porque, en

lo personal, me gustó mucho, es un
muy buen disco.

Éste es el último número de la
Revista MOMENTO del año 2013,
y sólo me queda desearles a todos los
amables lectores una buena
Navidad, un feliz Año Nuevo.

Felices fiestas, y recuerden siempre:
amen a su familia sobre todas
las cosas.
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Los cronistas de grandes ciudades, de
pie en una esquina, lanzan miradas a
vuelo de águila. El oficio es el
mismo, los de las comunidades
pequeñas lo hacemos en calles
irregulares y recursos menores a
vuelo de gavilán, admirado en vivo
y en directo, sin cambios cual águila
símbolo de nuestras raíces. Razón
para echar mano de personajes que
den brillo a la reseña. Valga el
título. La solicitud de ayuda a
Diógenes, el de la linterna, que, se
dice, encendió a la luz del día para
buscar un amigo. Él entenderá.

Más de 600 juntas auxiliares en el
estado de Puebla la necesitan para
emprender la búsqueda de un amigo,
de muchos, que defiendan sus
derechos de igualdad ciudadana. No
de un líder surgido de intereses
personales. Ni de funcionarios, ni
diputados entreguistas empeñados en
correr las manecillas del reloj en
sentido contrario. No. De
líderes honestos.

Los gobernantes, durante décadas,
poco a poco cavaron la tumba del
pasado. Llegó la partidocracia.

Nuevos partidos se integraron a la
vida política como negocios de
familia, otros más cambiaron
supuestos principios por rebanadas
de pastel endulzado con el erario. La
educación privada engulló a la
pública en abandono, y los
egresados, en legítimo derecho,
practican lo que les fue enseñado.

De las ideologías perdidas surgió la
subasta. Dicho coloquialmente, sin
distinción de colores les llegan al
precio a sus líderes y… ¡Órale!

Diógenes, presta tu linterna

MISIÓN CUMPLIDA
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Ésa es la crónica de hoy, por eso la
linterna de Diógenes. Ojalá con ella
se encuentre a los amigos y líderes
buscados y hagan la excepción de la
regla que palo dado ni Dios lo quita.
Se dice que ya lo recibieron y al
parecer ni sudan ni acongojan.

Éstas y otras cosas alborotaban mi
pensamiento cuando observé el vuelo
de un gavilán. Miró desde la altura
y en picada se fue sobre la polla
elegida. Literalmente la agarró.
Unos instantes y paso veloz de
regreso con su presa. En el patio, las
compañeras de la víctima lloraban
un cacaraqueo de miedo. El temor
colectivo no permite defenderse, el
gavilán volverá por otra y otra y
otra, sin parar.

Igual ocurrirá a las juntas auxiliares,
pensé; nada hacen en su defensa.
Entonces vino a mi mente el artículo
Necedad Diputadil, del abogado
municipalista César Musalem Jop,
recibido por correo. En él invita a
los legisladores a la reflexión y
estudio de la Historia para no
regarla.
Con las reformas centralistas
propuestas, los junteros perderán un
poder jamás alcanzado y siempre
exigido. Regresarán al vasallaje
colonial u otros semejantes hechos en
México libre, según lo sitúe el
criterio del paciente lector.

Pongo fin a los brincos dados en
suelo parejo. Acepto el materialismo,
creo en el tangente cacaraqueo de
terror de las pollas del patio casero y

en los gavilanes. Adivino a
deshonestos sentados en el poder
omnímodo por cuatro años y meses,
gracias al centralismo otorgado o
por otorgar. Al tiempo.

Vientos de la segunda mitad del siglo
XX me sacan del embrollo y me
llevan a otro escenario.

Escucho: «… cuando el pueblo se
levante, temblarán los poderosos de
la costa hasta la sierra», es la voz de
mi compadre ido, Carlos Penichet
Hernández, economista de la BUAP,
veracruzano por nacimiento,
guerrerense por adopción. Cantó a

M

sus iconos sureños Lucio Cabañas y
Genaro Vázquez y siguió cantando
hasta su partida.

Vuelvo a la espera de la linterna
salvadora de Diógenes, si acaso la
conserva y aún sirve. Vaya a él mi
gratitud por dar brillantez al trabajo.

FILADELFO GAYOSSO

MISIÓN CUMPLIDA
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Pepe Peláez.- Qué güeno que el
gobernador se va poniendo las pilas,
ha hecho munchas obras en beneficio
de la colectividá; está realizando
obras y obras y obras, seguro va pa’
la grande y muy bien merecido, muy
bien merecido, porque ha hecho
muchísimo trabajo en bien de la
ciudadanía, eso es lo que necesita el
pueblo, gente que se priocupe por
ella, pos qué… Lo que me gustó es
que sí nos leen a todos los
colaboradores y colaboradoras de
este importantísima revista, qui a
todo dar, eso es muy güeno, mi lo
gustó muncho como si ciñó los
pantalones el gober, y que saca de la
jugada a muchos carros viejos del
bicentenario, eso quere decir que sí
nos leen, porque escrebimos que se
necesitaba un siñor gobernador de
valor y sí lo ta’ demostrando il siñor,
me canso que así se hace…
- Claro que sí, mi querido Pepe; el
señor gobernador sí vale lo que pesa,
aunque mucha gente habla de él,
pero la realidad es que está
trabajando. Lo mismo que el señor
presidente municipal; han hecho una
muy buena mancuerna, porque están
realizando obras fabulosas, tal como
tú lo estás diciendo…
- Ay malvado ‘bogado, qué susto me
dites; apareces como el Obama, así
llega al pueblo, a veces a platicar
conmigo de diferentes tópicos, o
aluego  quere que yo vaya a la Casa
Blanca y esas cosas. Güeno, pero lo
que me gusta de mi gober… ‘taba
hablando que sí se faja los
pantalones, me lo gustó muncho lo
que acaba de hacer a través del

Congreso del Estado, que se dice que
ora a los chamacos güeyes y güeyas
que delincan los van a poner a
trabajar, a hacer obras di beneficio
social, en beneficio -valga la
rebuznancia, como tú dices-, pero
que los chamacos fodongos que
delincan hagan muncho trabajo en
favor de la ciudadanía, eso es lo que
se debe hacer acá en Puebla, hay
muncha mano di obra, si se hubiera
hecho desdi hace muncho, ya si
hubieran más obras todavía, porque
todo chamaco o chamaca que no
hace nada, sirve para pura ma…

zorca, la ociosidá -decía mi abuela-
es la madre di todos los vicios…
Hacen falta valores, ya no si lis
puede a los siñoritos ni señoritas
tocar ni con el pétalos de una rosa,
ya ‘tan los direchos humanos, y
‘tamos creando delincuentes, ya ven
que eso hace que anden muinos, con
muncha energía, pos no hacen nada,
comen, beben, no estudian, no
trabajan, se dedican a flojear a
vagar, a no hacer nada, a andar de
vecinderos o en las fiestas, en los
antros, y los padres no dicen nada y
los organismos di los derechos

Que trabajen, es correcto

MI COMENTARIO
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humanos solamente diciendo cuáles
son sus direchos y a todo dar, no si
les puede hacer nada, aluego
delinquen y cuidado, ya son gente
que no le sirve a nuestro país,
‘tonces, lo que hizo el Congreso al
legislar en este aspecto, pos está
muy güeno…

- Así es, lo que sucede mi querido
amigo, es que existe la ley que
protege a los menores infractores,
aunque cometan delitos graves, se
prevé que no piensan como un adulto
y no se les puede juzgar como a uno;
por ello, hay determinados
cánones para dirigirse a ellos.

- Por esos cánones es que cometen
tantos desmanes, matan, violan,
asaltan, perturban la paz, toman, se
drogan, son gente indeseable con

padres cobardes que les dan todo; o
padres desnaturalizados que no los
aman, o los aman demasiado, o los
dejan sin amor y cariño; y eso viene
a causar un dismadral di problemas,
que viene a reflijarse en la propia
sociedá. Ahí va uno de menso en la
calle y di pronto te encuentras un
montón de zánganos de éstos y ya te
asaltaron, te causaron daño, entran a
tu casa, y la policía bien gracias; y
si algunos güenos guardianes del
orden queren intervenir, ahí vienen
los padres, que a veces son
jucionarios públicos o gente billetuda
pues, y hasta ahí quedó el
problemas, ya naiden les hizo nada;
o gente jodida que entra a algún
centro pa’ menores infractores, y
éstos se hacen más malos, se
especializan en el delito, lo que da al
traste con el direcho, dejan en mal al

direcho, que ha costado tanto
establecerlo….

- Pues ojalá tenga éxito esta
determinación que se ha tomado por
parte de los legisladores; y que sirva
para llevar por el buen camino a
estos niños y niñas que no han
cumplido la mayoría de edad, que
muchas veces se dejan llevar por
amigos o amigas con malas mañas.
Pero, por lo pronto, seamos felices y
leámonos… hasta… otro…
instante…

MI COMENTARIO
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Carlos Tavares

A partir de 2014 el Sr. Carlos
Tavares dirigirá la PSA PEUGEOT-
CITROEN quien fuera el Vice
Presidente de Renauld y substituye a
Philippe Varin, hombre de origen
Portugués de 55 años de  edad
realizo sus estudios en Francia y fue
despedido violentamente por Renaul
en el pasado mes de Agosto, por
rivalidades con el Presidente de
Renauld Carlos Ghosn de origen
Brasileño y ascendencia Libanesa de
62 años de edad.

Carlos Tavares con amplia
experiencia adquirida en sus 32 años
que trabajo para esta importante
Empresa amplio conocedor de los
secretos de la Empresa y de sus
proyectos con Nissan su llegada se
debe a la enorme caída de acciones
de Peugeot por el repliegue de sus
ventas en el mercado Europeo. Se
espera con su contratación poder
incrementar las ventas mundiales de
la Empresa Peugeot y el incremento
en la Bolsa de valores de esta
empresa del León y la intervención
de la Familia que posee el 25 de las
acciones de la Empresa y que
definitivamente influyeron en su
contratación.

Puebla adquiere un futuro importante
en la empresa automotriz
Con la llegada de AUDI a Puebla
refuerza la producción de vehículos
para exportación y según las
estadísticas esta industria representa 
38,000 Millones de dólares de
divisas netas para nuestro país, en
2013 la exportación fue de 2.5

millones de vehículos y de aquí 2
terceras partes es a los Estados
Unidos donde se encuentran muy
restringida la venta de automóviles y
la mano de obra mexicana ha
adquirido un gran prestigio en su
calidad.

El Presidente de la Asociación
Mexicana de la industria automotriz
Sr. Eduardo Solís asegura que Puebla
ocupa un lugar importante en esta
Industria a nivel País y el gran
atractivo que representa la atracción
a sin número de proveedores con el
proyecto del Golf VII en el que

realizo una nueva naves
especialmente para este producto.

Menciona que el sector automotriz
representa más del 40 por ciento del
producto interno bruto, recordemos
que la meta de producción para este
año deberá llegar a 2 millones de
autos en producción y esto dependerá
de sacar toda la basura del país con
tantos autos que entran de más de 10
años de edad y lo que más
importancia considera el incremento
en el empleo en el sector de auto
partes
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El pasado día 16 se cumplieron 73
años del nacimiento de Paco
Camino, quien desde muy joven y
debido a la habilidad para realizar y
conservar en la memoria las diversas
suertes del toreo, fuera llamado por
sus compañeros nada menos que «El
Niño Sabio de Camas».

Este Francisco Camino a quien nos
hemos referido en el párrafo anterior,
fue un gran ídolo permanente en
nuestro país. A partir del mismo día
de su presentación en México, y más
concretamente en la ya derruida
plaza El Toreo de Cuatro Caminos,
el día primero de enero de 1962, y
luego de su gran primer triunfo en
dicho coso, el domingo siguiente en
que le cortó las dos orejas a su
segundo enemigo, Papelero,
procedente de la ganadería
Tequisquiapan, continuó siendo
hasta su retirada en este país, en
abril de 1978, un auténtico ídolo de
la afición mexicana.

Paco, nacido en Camas, una pequeña
población de la provincia de Sevilla,
el 15 de diciembre de 1940, desde
muy temprana edad abrazó la
profesión, habiendo recibido su
primera oportunidad real en la
placita de toros La Pañoleta, de la
misma población, gracias al esfuerzo
de los directivos de una peña taurina
llamada Carlos Arruza, de aquel
lugar, hoy prácticamente absorbida
por la metrópoli sevillana.

 Debido a sus éxitos y luego de
varias incursiones en placitas de
menor cuantía e importancia,  Paco

RINCÓN TAURINO

Aniversario del “Niño sabio de Camas”

debutó con caballos el 7 de
septiembre de 1958, en el coso de
Zaragoza, alternando con José Julio
y «Chiquito de Aragón», para que
luego de una brillante y exitosa
campaña novilleril, recibiera la
alternativa de manos de Jaime
Ostos, siendo el testigo de la
ceremonia, Juan García «Mondeño».

En una tarde en que Paco cortó las
orejas a los dos toros que le
correspondieron en el sorteo, siendo
por cierto que durante su primera
temporada de matador con
alternativa, que Paco llegara a
sumar 70 actuaciones, pese a ser

cornado en una de ellas, cuando
toreaba en Palma de Mallorca.

Aquí en México logró alcanzar
muchos triunfos, y de entre ellos sus
seguidores recuerdan con mucho
cariño aquellos de las faenas
realizadas en El Toreo de Cuatro
Caminos, a los toros Gladiador y
Traguito, en una tarde de éxito
inenarrable, así como la inolvidable
faena al toro Novato, procedente de
la vacada   del Ingeniero Mariano
Ramírez, efectuada en la
Monumental Plaza México,  el 27 de
enero de 1963, repitiendo el corte de
orejas y rabo.



5959
19 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTO

ANTONIO CASANUEVA

M

RINCÓN TAURINO

A partir de esos triunfos y muchos
otros más, obtenidos en diversas
plazas del país,  Paco Camino se
convirtió en un ídolo nacional, tan
sólo similar al que años atrás el

pueblo mexicano sólo había
impartido a sus toreros favoritos,
como Joaquín  Rodríguez
«Cagancho», y tal vez, si nos

remontáramos a la «prehistoria», al
mismo «Chicuelo».

  No obstante los halagos y
recuerdos tan felices que este torero
dejara en nuestro país, todo antes
palideció para quienes tuvieron la
oportunidad de ver aquella
inolvidable faena de Navideño»,
procedente de la ganadería de don
Javier Garfias, realizada en la plaza
de Querétaro el 18 de diciembre de
1977, en que con la magia de su
arte, ya siendo un torero maduro y
más profesional que el de años
anteriores, Paco realizó la más
fantástica faena que quienes la
hayamos visto podremos recordar a
lo largo de nuestra existencia.

Paco, un torero serio, artista e
inteligente como el que más, sacaba
el valor de donde lo tenía guardado
para aquellas ocasiones en que se
requería, al que como lo
mencionamos al principio de este
comentario, se le llamó «El Niño
Sabio de Camas», tanto por su
concepción artística del toreo, como
por la eficacia y elegancia con lo
que lo realizaba.
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